
Con gol de Dilan 
Acevedo, los morados se 
impusieron en Los 
Andes y siguen peleando 
en la parte alta de la 
tabla en Segunda. 

DEPORTES PÁG.16

Deportes 
Concepción 
logró un 
triunfo de 
oro ante 
Trasandino

Amarillos y Demócratas priorizan 
acuerdo por sobre una primaria para 
definir candidatura a Gobierno Regional

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCION.

Augusto Parra y Ana Araneda son las cartas de las tiendas políticas en 
la zona, de cara a las votaciones de octubre. 

POLÍTICA PÁG.4

Antes del conflicto, declaración de las licen-
cias la hacía la empresa en forma directa. 
Los trabajadores tienen tres meses para aco-
gerse a la Ley 10.662 que permite que las 
licencias sean tramitadas mediante el 
Insituto de Previsión Social.

Puerto Coronel: trabajadores 
llevan 174 constancias por 
no tramitar licencias ante 
Dirección del Trabajo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13

FOTO: PUERTO DE CORONEL.

Hospital Guillermo 
Grant Benavente 
realizará trasplantes de 
médula ósea este año
La técnica se desarrollará con la sangre del 
propio paciente, sin la necesidad de reque-
rir un donante. Nueva Sala de Hematología 
intensiva requirió una inversión de más de 
2 mil millones de pesos. 

CIUDAD PÁGS.6-7

Profesores piden fortalecer la 
seguridad en espacios escolares

ANTE EPISODIOS DE VIOLENCIA EN LA REGIÓN

    La violencia escolar, como el dra-
mático caso del joven fallecido en 
Lota, es algo que debe tratarse. De 
acuerdo al Colegio de Profesores de la 

Región, han ocurrido varios inciden-
tes en la materia en la zona, tal como 
lo afirmó el presidente del magisterio 
en Biobío, Jorge Barriga. 

    “En Santa Juana, nuestro presidente 
comunal recibió un golpe, al separar 
una pelea de dos niñas. Sentimos que 
en este momento que como Región 

del Biobío estamos siendo el centro 
de la violencia escolar y eso nos preo-
cupa muchísimo”, dijo Barriga. 
   Entre las causas que pueden origi-

nar la violencia, se mencionan la 
negligencia parental y la falta de acce-
so a salud mental.

Entre la causas asoman problemas como la negligencia parental y la falta de acceso a salud mental. 

CIUDAD PÁGS.10-11
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Campanil obtuvo su 
segunda victoria del 
certamen, y la  
primera en la Casa 
del Deporte, tras 
imponerse por un 
contundente 104-50.  

UdeC superó a 
Puerto Montt en 
Liga Nacional 
Femenina
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ENFOQUE

HEDSON DÍAZ  
Seremi de Desarrollo Social del Biobío

La tarea de los cuidados histórica-
mente estuvo invisibilizada, tradicio-
nalmente esta labor estuvo relegada 
casi en su totalidad a una mujer del 
grupo familiar, lo que determinaba 
una serie de externalidades propias 
de la exclusividad de este rol. Las mu-
jeres que cumplen esta función, tienen 
un alto grado de complicaciones físi-
cas y psicológicas por lo extenuante de 
su trabajo de cuidados, además no ge-
neran ingresos autónomos, por tanto, 
se van empobreciendo, no cuentan 
con espacios de ocio ni espacios de au-
tocuidado y tampoco contaban con 
dispositivos que trabajaran directa-

mática. La primera tarea entonces fue 
identificar a las personas que realizan 
este rol en todo el país y en la región. 
Para esto se determinó desde el Minis-
terio de Desarrollo Social y Familia 
crear un complemento en el Registro 
Social de Hogares, instrumento que 
permite por su grado de penetración 
en las comunidades, contar con infor-
mación mucho más eficaz y oportuna. 
Así nos encontramos que hoy en la re-
gión del Biobío 11.904 personas ya es-
tán inscritas en mencionado registro, 
de las cuales el 87% corresponde a 
mujeres que realizan esta labor. 
Esta inscripción se continúa 
realizando, lograr que todas las 
personas que cuidan estén catastra-
das en este instrumento. Esa tarea hoy 
se puede realizar de manera presencial 
en todos los municipios de la región o 
en www.registrosocial.gob.cl  

Pero para que la política tenga ma-
yor legitimidad, se llevaron a cabo diá-
logos territoriales, llamados “Hable-
mos de Cuidados”, que permitieron 
visibilizar brechas de acceso a la ofer-
ta pública y conocer necesidades rea-
les de las organizaciones y personas 
naturales que cuidan. Este trabajo per-

mente con este grupo objetivo, pues el 
rol estuvo siempre reducido a la priva-
cidad de cada grupo familiar y natura-
lizado en nuestra sociedad.  

A partir de la organización de diver-
sas agrupaciones de cuidadoras, del 
aporte de la academia y de la voluntad 
política de diversos actores, se comen-
zó incipientemente a trabajar esta te-
mática tan sentida por muchas perso-
nas. En ese contexto, el Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric recoge este 
tema con responsabilidad y compro-
mete las bases de un Sistema Nacional 
de Apoyos y Cuidados, que permita 
abordar la dimensión de esta proble-

Hacia un sistema 
nacional de 
apoyos y 
cuidados

MARCELA COLOMBRES  
Directora de Aprendizaje para el Futuro de 
Fundación Chile

La convivencia educativa se define 
como todas las interacciones y relacio-
nes que ocurren entre los miembros de 
la comunidad educativa: estudiantes, 
profesores, asistentes, profesionales 
de la educación y apoderados. La Ley 
20.536 entiende que esa convivencia 
puede traspasar los límites del estable-
cimiento y ocurrir también por medios 
tecnológicos, como internet o celula-
res. Claramente, esa dimensión digital 
de la convivencia es compleja, ya que 
las tecnologías avanzan a pasos agi-
gantados obligándonos a reflexionar 
sobre los procesos de socializa-
ción online. Por eso, hoy más 
que nunca, debemos acelerar 
la comprensión de cómo debe-
mos convivir respetuosamente en esos 
espacios que no son presenciales. 

En esto es clave comprender e ins-
talar con fuerza en la sociedad el con-
cepto de Ciudadanía Digital. De acuer-
do con el Centro de Innovación del 
Ministerio de Educación, que ha desa-
rrollado una línea de trabajo en este 
ámbito, la Ciudadanía Digital corres-
ponde al desarrollo de conocimien-
tos, habilidades y actitudes fundamen-
tales para que las personas puedan 
ejercer sus derechos digitales y forta-
lecer la convivencia democrática, me-
diante el uso seguro, responsable, par-

venes que están siendo afectados. Es 
central reflexionar sobre la Ciudadanía 
Digital como factor protector y garan-
te de una convivencia que incentive el 
buen trato. En ese sentido, el llamado 
es a hacer un esfuerzo colectivo y sos-
tenido para preguntarnos y movilizar-
nos sobre la importancia de la convi-
vencia digital como parte de la convi-
vencia escolar, poniendo al centro el 
bienestar de niños, niñas y adolescen-
tes. Hacernos las preguntas incómodas 
para buscar respuestas urgentes co-
munes, basadas en la ética y la corres-
ponsabilidad de todos los actores de la 
sociedad.

ticipativo, creativo, crítico y reflexivo de 
las tecnologías digitales, comprendien-
do la influencia de éstas en su vida per-
sonal y pública a nivel local y global. 

Dentro de esta una dimensión rele-
vante para su ejercicio es el cuidado y 
las responsabilidades digitales, que se 
refieren a la construcción de ambien-
tes digitales seguros y la participación 
en ellos, promoviendo el bienestar in-
dividual y colectivo. Lo anterior impli-
ca una reflexión y práctica ética respec-
to del uso de las tecnologías digitales 
y el comportamiento en redes sociales, 

tanto como el conocimiento de los 
derechos digitales, la privacidad, 
la protección de datos y con-

ciencia de la huella digital.  
La Séptima Radiografía Digital 2024 

realizada por Claro VTR junto a Crite-
ria Research realizada con mil estu-
diantes de entre 8 y 17 años, reveló que 
el 26% de los adolescentes encuestados 
declaró haber sido víctima de al menos 
una situación de ciberacoso en los dos 
últimos meses. Junto con esto, el 4% re-
conoció haber promovido al menos 
una situación de ciberacoso en el mis-
mo periodo. Entre las acciones que se 
reconocen como ciberacoso están ha-
ber sido excluido o ignorado en una red 
social o de chat, haber dicho palabras 
ofensivas y haber difundido rumores 

sobre alguien en internet.  
No podemos tomar esa cifra y que-

darnos indiferentes. ¿Qué está ocu-
rriendo culturalmente en nuestro país 
para que niños y niñas de 8 años ten-
gan acceso a redes sociales y los expon-
gamos a situaciones de este tipo? 

Estas cifras nos remecen e invitan a 
que no podemos dejarnos estar. Las y 
los integrantes de las comunidades 
educativas debemos aprender sobre 
Ciudadanía Digital, al igual que la so-
ciedad en su conjunto para poder evi-
tar por todos los medios e identificar 
el ciberacoso a tiempo y entregar el 
apoyo necesario a las niñas, niños o jó-

Ciudadanía digital: factor 
clave para el bienestar de 
las comunidades 
educativas

El destacado tenista chileno Ale-
jandro Tabilo se coronó este domin-
go campeón del Challenger de Aix-
en-Provence, uno de los torneos más 
importantes de aquella categoría, y 
desde hoy 6 de mayo aparecerá en el 
puesto 31 del ranking mundial, la 
mejor ubicación de su carrera. 

 
 

ATP Challenger Tour 
@ATPChallenger 
CALL HIM CHAMPION 
Alejandro Tabilo produces a domi-
nant display over Munar 6-3, 6-2 to 
claim the Aix-en-Provence title! 
 
Alejandro Gandolfi @agandolfid 
Queda 32 del mundo. Felicitaciones 
a Tabilo, porque este torneo es un 
Challenger, pero casi parece un ATP 
250. Tremendo nivel y tenistas muy 
bien rankeados. No olvidemos que 
estaba Etcheverry en el cuadro. 
 
Team Chile 
@TeamChile_COCH 
¡IMPARAAAAABLE! 
Alejandro Tabilo (38º) se coronó 
campeón del challenger 175 de Aix-
en-Provence, luego de doblegar a 
Jaume Munar (73º) por 6-3 y 6-2. Es 
el sexto challenger que Alejandro 
gana en su carrera y el segundo 
campeonato que gana en 2024 (en 
el ATP de Auckland). “Ale” podría 
ser 32 o 31º del mundo este lunes, 
dependiendo de resultados de otros 
tenistas. De todas formas, será la 
mejor ubicación de su carrera. 
 
Felipe Parra Perez 
@albiverde1996 
Grande #Tabilo 
 
Xaiver @xcarras 
Cómo se deben estar pegando las 
puñaladas por no haber apoyado a 
Alejandro #Tabilo en su momento. 
Habrían tenido un pedazo de equi-
po con Auger, Shapo y Jano. 
Me alegra igualmente que haya de-
cidido volver a sus raíces en Chile, y 
puede que siga sumando más este 
año. No tiene techo el Ale. 
 
Chocolate amargo @guty8410 
Siempre he creído que Ale Tabilo es 
el tenista chileno que tiene más re-
cursos y variantes para jugar al te-
nis. De los que tú vas y vale la pena 
comprar un ticket. Es un jugador 
que da gusto verlo jugar porque tie-
ne un tenis de locos. Ad Portas de un 
Top 30 y subiendo. Aguante Jano.

#FUE TENDENCIA
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mitió escuchar a más de  12.600 perso-
nas en todo el país. Lo que busca la ins-
talación de este sistema, es reconocer 
y garantizar el derecho a los cuidados, 
determinando una gobernanza, enfo-
ques orientadores y trabajo desde la in-
tersectorialidad de la oferta pública, te-
niendo como población objetivo a per-
sonas con discapacidad, personas con 
dependencia, personas mayores, ni-
ños, niñas y adolescentes y personas 
cuidadoras no remuneradas.  

Para esto, se esta ampliando la ofer-
ta en centros comunitarios de cuida-

dos, actualmente 3 en construc-
ción en convenio Minvu, Muni-

cipios y Mideso. Ampliación de 
la Red Local de Apoyos y Cuidados, 

instalada ya en 10 comunas de la región 
del Biobio. Instalación de Centros Diur-
nos para Personas Mayores (Cediam, 
17 en la región), Entrega de ayudas téc-
nicas a través de Senadis, fondos para 
microemprendimiento para cuidado-
ras y personas con discapacidad a tra-
vés del Fosis, apoyo a dispositivos de 
Larga Estadía para Personas Mayores 
y la activación de distintas iniciativas 
que ponga el énfasis en las personas 
que ejercen el rol de cuidar. 
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EDITORIAL

De acuerdo a información entregada por el sere-
mi de Salud, Eduardo Barra, en base a los infor-
mes epidemiológicos entregados por los Cen-
tros Centinela de Biobío, hay un importante in-

cremento del porcentaje de circulación viral de la influenza 
A. De hecho, al comparar el 30 de marzo con el 27 de abril, 
pasó de un 5,9% a 18,4%, cifra que deja a la influenza 
como el tercer virus de mayor circulación en la Región. 

El informe, detalló la autoridad, revela que al 6 de abril 
la cantidad de contagiados por influenza A aumentó en 
un punto porcentual, en la semana siguiente creció en 
2,5%. Para el 20 de abril el aumento ya era de 3,8% y de 
5% el 27 de abril. Andrea Gutiérrez, encargada regional 
de la Unidad de Epidemiología de la Seremi de Salud, ase-
veró que la circulación de la Influenza “este año se ade-
lantó en dos semanas respecto del año pasado”. 

Indicadores preocupantes, que deben poner en aler-
ta a las autoridades y también a la ciudadanía. La influen-
za y los virus respiratorios en general siempre son un 
tema a tratar -e idealmente prevenir- durante los meses 
más fríos del año, y en este 2024 ya es necesario tomar 
las medidas que se pueda para disminuir sus efectos. 

A nivel local también están presente el Covid-19 y el 
Rinovirus que registran un 44% y 24% de los contagios 
respectivamente. Ante el riesgo de contagio de los diver-
sos virus que están circulando, el subdirector de Gestión 

La atención que requieren la 
influenza y los virus respiratorios

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pensiones 
  
Señora Directora: 

Imaginemos que estamos en 
una carrera de relevos, donde cada 
generación pasa la posta a la si-
guiente. En esta competencia, la 
meta es alcanzar una jubilación 
digna y segura para todos. Sin em-
bargo, la pista sobre la que corre-
mos está llena de obstáculos; por 
eso, preparar bien el equipo es cla-
ve para nuestro éxito. 

Una de las primeras decisiones 
sería cómo distribuir la tasa de co-
tización adicional que propone la 
reforma. Algunos quieren poner 
una parte en una bolsa común 
para ser gastada al mes siguiente y 
otros ahorrar el importe completo.  

La distribución 3-3 beneficia a 
algunos grupos, entre ellos, aque-
llos que ya corrieron, que ya pasa-
ron el testimonio y no volverán a la 
pista. También beneficia en algo a 
aquellas personas que ya están 
hace un tiempo en el mercado la-
boral y les quedan solo unos me-
tros por recorrer. Sin embargo, es 
un beneficio que se disipará con 
los años así que, en la práctica, esta 
estrategia de carrera nos permitirá 
liderar la competencia en los pri-
meros tramos, pero no nos asegu-

ra la victoria final.  
¿Por qué? Porque se observa 

que, para todos los jóvenes, la capi-
talización individual ofrece pen-
siones más altas. En efecto, si to-
mamos el caso de una estudiante 
de animación de videojuegos que 
comience a trabajar ganando $ 
500 mil, obtendría una pensión de 
$ 253 mil si la cotización adicional 
se distribuyera 3% a reparto y 3% a 
ahorro. En cambio, si todo fuera a 
ahorro, su pensión sería de $ 269 
mil; es decir, $ 16 mil más alta.  

Y este es el caso menos favora-
ble. En efecto, un estudiante de in-
geniería en robótica que cuando se 
gradúe obtenga un ingreso inicial 
de $ 900 mil, lograría una pensión 
de $ 436 mil con la distribución 3-3 
y de $ 530 mil destinando todo a 
capitalización, una diferencia de $ 
94 mil. Esto es equivalente a recibir 
más de un Bono Marzo todos los 
meses, una suma que podría mar-
car la diferencia en la vida cotidia-
na de muchas personas. 

¿Qué estrategia nos asegura lle-
gar de manera exitosa a la meta? 
Hay una clara favorita: la capitaliza-
ción individual. Centrarse en aque-
llos que se benefician a corto plazo 
es perder de vista el panorama com-
pleto. Es vital que todas las perso-

nas, como cada atleta de un equipo, 
participe de una estrategia común 
para lograr llegar victoriosa a la 
meta. De lo contrario, estamos 
arriesgando la carrera completa por 
el ansia de liderar la competencia en 
sus primeros metros. Los atletas del 
mañana son igual de importantes 
que los atletas de hoy y los de ayer. 
No dejemos que los jóvenes de hoy 
se conviertan en una generación 
perdida en términos de pensiones.  

 
Gabriel Cestau 
Director Observatorio Perspectivas 
 
Tacos sin solución 
  
Señora Directora: 

Transito diariamente entre Con-
cepción y Talcahuano, por la auto-
pista, y la verdad para quienes nos 
vemos obligados a ello nuestra cali-
dad de vida se ve muy afectada. Si 
no hay ninguna contingencia, uno 
se puede demorar incluso una hora 
en una distancia no muy larga, ni 
hablar cuando ocurre algún acci-
dente. ¿En serio no hay ninguna 
medida que se pueda tomar en este 
tramo y en otros para aliviar una si-
tuación hace rato insostenible?  

 
Marcos Aldunate Quiroz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Asistencial del Servicio de Salud Concepción, Javier 
Gamboa, recalcó la importancia de cumplir con las me-
didas de prevención establecidas por la autoridad sani-
taria. “No olvidar el lavado de manos, el uso de masca-
rilla en las Urgencias, evitar los espacios de mucha aglo-
meración, conservar la buena ventilación en los hogares 
y, especialmente, cumplir con vacunarse contra la In-
fluenza y el Covid-19”, dijo. 

A seis semanas del inicio de la campaña de vacuna-
ción contra la Influenza, según detalló el seremi de Sa-
lud, se contabilizan 333 mil 736 personas inoculadas, un 
41,1% de la cobertura esperada, siendo los adultos ma-
yores, embarazadas y menores entre 6 meses y 5 años los 
que menor adherencia han tenido a la vacuna. 

Sin dudas, la vacunación es uno de los aspectos que 
debe generar una mayor preocupación y atención, pues 
es uno de los mecanismos más importantes en la pre-
vención. Ahí, una gran responsabilidad es de la propia 
ciudadanía. 

Es necesario reforzar la urgencia 

de la vacunación, sobre todo en 

las personas con enfermedades 

de base, y también tratar de 

fortalecer el autocuidado en toda 

la población. 

¡
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VOTACIONES EN OCTUBRE

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Tras confirmarse la candidatura de 
Ana Araneda por el Gobierno Regio-
nal del Biobío, ahora el partido De-
mócratas y Amarillos por Chile, 
como miembros del mismo pacto, 
deberán definir al candidato único 
que los representará para la elección 
de Gore de octubre de este año. Esto 
considerando que el partido de Ama-
rillos por Chile tiene como candida-
to a Augusto Parra.  

Bajo ese contexto, consultados por 
Diario Concepción, ambos candida-
tos apuestan por alcanzar un acuer-
do como pacto para definir a la can-
didatura única que los representará, 
por sobre algún tipo de primaria in-
terna que puedan realizar. 

Ana Araneda, candidata a Gore 
por Demócratas y única mujer pos-
tulante, hasta el momento, sostuvo 
que “estamos en conversaciones 
amenas, mirando finalmente a quién 
llevamos. Por ahora estamos con-
versando. Yo creo que estamos espe-
rando también que Amarillos tam-
bién ordene a todos sus candidatos 
y hacer todo esta unión de candida-
turas que tiene la Región. Por hoy no 
vemos primarias en absoluto, al con-
trario, vamos a buscar aquí al candi-
dato que ofrezca lo que la Región 
necesita”.   

En esa misma línea, Araneda ade-
lantó que en los próximos días se co-
menzaría a definir el escenario den-
tro del pacto para ambas candidatu-
ras. “En esas conversaciones 
estamos, lo estamos haciendo de 
muy buena forma y ya pronto tendre-
mos novedades de esta alianza”, dijo.  

Asimismo, sobre la reciente confir-
mación de su candidatura a goberna-
dora regional, la postulante de De-
mócratas comentó que ya iniciaron 
el despliegue de su campaña. En es-
pecífico, Araneda detalló que ha co-
menzado a reunirse con distintos ac-
tores políticos relevantes del Biobío, 
para así definir por completo sus 
propuestas para la Región.  

“Hoy apuntamos a conocer justa-
mente a los distintos actores, porque 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Augusto Parra y Ana Araneda son las 
cartas de las tiendas políticas en la zona.

minen”, contó.  
Sobre los avances de su candida-

tura, el postulante de Amarillos por 
Chile precisó que, al igual que Ara-
neda, ya se encuentra desplegado y 
afirmó que “hemos comenzado el 
despliegue territorial, hemos estado 
conversando con distintos precan-
didatos a alcalde, en la búsqueda 
de candidatos a concejales por par-
tido de Amarillos por Chile y tene-
mos una muy buena base de apoyo 
territorial. Estamos entusiasmados, 
creemos que representamos una 
muy buena opción”. 

“Estamos felices de poder llevar 
nuestras propuestas, sueños y anhe-
los para ponerlos a disposición de la 
ciudadanía”, cerró Parra.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Hoy apuntamos a conocer justamente a los 
distintos actores, porque los actores políticos o 
los actores de distintos sectores conocen las 
necesidades de la Región. Más que apuntar a 
un sector, a una tendencia o un color político”.  
Ana Araneda, candidata a Gore por Demócratas.

“Nuestra precandidatura está disponible para 
someterse a todos los procesos de selección 
que correspondan dentro del partido y 
dentro de los pactos electorales que suscriba 
el partido”.  Augusto Parra, candidato a Gore por 
Amarillos por Chile.

Amarillos y Demócratas priorizan 
acuerdo por sobre una primaria para 
definir candidatura a Gobierno Regional

pondan dentro del partido y dentro 
de los pactos electorales que suscri-
ba el partido. Entendemos que, en 
esa lógica, los partidos tendrían, hi-
potéticamente, que dialogar y llegar 
a algún acuerdo. En ese sentido, es-
tamos disponibles a participar en 
los mecanismos que correspondan”, 
indicó Parra.  

De la misma forma, Parra comple-
mentó que cualquier tipo de deci-
sión que se realice dentro del pacto 
la ven con buenos ojos. “Estamos 
disponibles para lo que el partido, 
institucionalmente, determine. Am-
bos caminos son desde luego parte 
de los procesos normales de selec-
ción de candidatos y lo vemos con 
buenos ojos. Desde luego, ya pasó el 
plazo para haber inscrito una pri-
maria legal pero no nos cerramos al 
mecanismo que los partidos deter-

los actores políticos o los actores de 
distintos sectores conocen las nece-
sidades de la Región. Más que apun-
tar a un sector, a una tendencia o un 
color político, estamos apuntando a 
descifrar y a que nos retroalimenten 
cómo deberíamos hacer esta hoja 
de ruta. Al ser un partido de centro, 
un partido que polariza ideologías, ni 
convicciones, nos acomoda mucho 
poder conversar con todos los acto-
res relevantes de la Región”, aseguró 
la postulante.  

Cabe señalar que esta es la segun-
da vez que Araneda se postula al car-
go de gobernadora regional, ya que 

anteriormente lo hizo en las eleccio-
nes del 2020, representando al ya di-
suelto Partido Ecologista Verde 
(PEV). En aquella ocasión la candi-
data alcanzó la el tercer puesto en las 
preferencias. 

Por su parte, el candidato de Ama-
rillos por Chile, Augusto Parra, entre-
gó sus reacciones sobre la candidatu-
ra de Ana Araneda y aseveró que se en-
cuentra disponible para cualquier tipo 
de selección de postulante que deci-
da su partido, junto con la alianza.  

“Nuestra precandidatura está dis-
ponible para someterse a todos los 
procesos de selección que corres-
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Ley Corta de Isapres: Comisión Mixta 
analizará indicaciones del Ejecutivo 

Ciudad, territorio, desarrollo co-
munitario, seguridad, cultura, sa-
lud y medio ambiente fueron los 
ejes del primer encuentro progra-
mático que Aldo Mardones, candi-
dato a alcalde por Concepción, rea-
liza en la zona desde que el 14 de 
abril el Pacto Contigo Chile Mejor le 
entregó su respaldo.  

En el encuentro, realizado en el 
Club Deportivo Lord Cochrane, di-
rigentes sociales y representantes 
sociales se dieron cita para pensar 
en la ciudad que quieren construir 

Candidato a alcalde penquista realizó primer 
encuentro programático con la comunidad 

nocer las necesidades de los vecinos, 
similar opinión tuvo Ramón López, 
suplementero del centro penquista, 
quien recalcó que la participación es 
fundamental para el desarrollo de la 
ciudad. 

El senador Gastón Saavedra, pre-
sente en la instancia, destacó que 
“no hay mejor proceso que el parti-
cipativo, no hay mejor forma de 
construir un programa de gobierno 
local a partir de la base social. Eso 
hace que haya una democracia local 
sólida, robusta, consistente”.

FOTO: CEDIDA.

en los próximos cuatro años. “Que-
remos construir ciudad con la co-
munidad, entendiendo que la forma 
de mejorar nuestros espacios y po-
tenciar la ciudad de Concepción es 
conversando con actores sociales”, 
recalcó el candidato.  

En la instancia en la que partici-
paron más de 500 personas y que, se-
gún Mardones, se replicará en otros 
sectores de la comuna,  participó 
Erna Lagos, vecina de Barrio Norte, 
quien afirmó que este tipo de en-
cuentros es necesario para dar a co-

RELATIVOS A DEUDA EXISTENTE Y PLAN DE PAGOS 

A menos de una semana de que 
entre en vigencia el fallo de la Cor-
te Suprema relativo a la tabla de 
factores de riesgo, que exige la res-
titución de cobros excesivos a las 
personas afiliadas a isapres, la Co-
misión Mixta, compuesta por cin-
co senadores e igual número de di-
putados, se reunirá nuevamente 
para lograr legislar la llamada ley 
corta de isapres, cuyo plazo límite 
es el 12 de Mayo.  

La Comisión Mixta hoy analiza-
rá las indicaciones presentadas por 
el Ejecutivo en un texto base que 
aborda por los  principales artícu-
los que deberán reponerse.  

La ministra de Salud, Ximena 
Aguilera, detalló el viernes que es-
tán trabajando en la redacción del 
artículo primero relativo a la Mo-
dalidad de Cobertura Complemen-
taria  de Fonasa, mientras que ex-
plicó que el artículo segundo, se 
refiere a la deuda y el tercero, al 
plan de pago.  

 
Cobros excesivos 

El monto de la deuda de las Isa-
pres,  que solicitado por los parla-
mentarios para poder votar con 
bases el proyecto, según detalló el 
Superintendente de Salud, Víctor 
Torres, asciende a mil 598 millones 
de dólares si se aplica estrictamen-
te el fallo, mientras llega a mil 250 
millones de dólares si se conside-
ra la cotización obligatoria del 7% 
según lo dispuesto en la ley corta. 

A la fecha, según reveló Torres, 
las pérdidas de las Isapres ascien-
den a los 13 mil millones de pesos. 

Se estudiará también el plan Cobertura Complementaria de Fonasa. Isapres 
tendrían una deuda de más de mil 598 millones de dólares. 

pero igual me preocupa que haya 
costado tanto que la sistematiza-
ran. Tal vez haya que recalcular la 
deuda de otra manera (…) Igual 
me gustaría saber cómo esto se 
traducirá en un alza de los planes”. 

El senador Juan Luis Castro ma-
nifestó que “hoy hemos conocido 
una noticia que la verdad es un 
enorme bloque de cemento. Impli-
ca un aumento de medio billón de 
pesos al monto original que el re-
gulador estimó en febrero del 2023, 
antes de la ley corta. Esto es muy 
grave porque es un escenario peor 
del imaginado”. 

En tanto, el senador Chahuán 
hizo ver que “con todo lo que se nos 
ha presentado, es evidente que se 
está descremando el sistema. Sólo 
los cautivos, adultos mayores o per-
sonas con enfermedades crónicas 
se quedan en las isapres. Me preo-
cupa como la deuda crece y la pro-
porción de esta”. 

Cabe estar que en forma insis-
tente, la Comisión Mixta había 
solicitado que el Ejecutivo pre-
sentara las indicaciones necesa-
rias considerando que práctica-
mente todo lo aprobado en el Se-
nado y en las comisiones de Salud 
y Hacienda de la Cámara Baja, fue 
rechazado en la Sala de la Cáma-
ra de Diputados.

FOTO: SENADA DE CHILE.

Dos aseguradoras caerían en in-
solvencia el próximo mes. Si se pro-
yectan las deudas a junio, las pér-
didas llegarían a 14 mil millones de 
pesos. 

 En tanto, detalló, la deuda de las 
Isapres con los prestadores de salud 
a marzo, es de 215 mil millones de 
pesos (5 mil millones a prestadores 
privados y 210 mil millones de pe-
sos a prestadores institucionales).  

A junio todas las isapres segui-
rían cumpliendo con el indicador 
de liquidez pero una (no reveló 
cuál) no cumpliría con el patrimo-
nial. Si se aplica en mayo el fallo, en 
junio 2 isapres más caerían en in-
solvencia por liquidez. 

 Se detalló además que hay  1 
millón 256 mil contratos con tablas 
de factores antigua. De ellos un 
54% recibiría devolución (678 mil 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

contratos). El resto no experimen-
ta variaciones. 

 
Difícil de manejar 

Ante las cifras reveladas,  el pre-
sidente de la Comisión Mixta, el 
senador Javier Macaya aseguró que 
“el proyecto tal como está es insu-
ficiente para darle equilibrio finan-
ciero a la industria (…) Valoro que 
se transparente esta información, 

OPINIONES
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SERÁ EL PRIMER NOSOCOMIO EN BIOBÍO

Personas afectadas por una 
leucemia aguda, anemia aplá-
sica, hemoglobinopatías, lin-
foma de Hodgkin,  mieloma 
múltiple, neuroblastoma, y 
trastornos de células plasmá-
ticas, entre otras patologías, 
son candidatas a un trasplan-
te de médula ósea, procedi-
miento que marca la diferen-
cia entre la vida y la muerte 
del enfermo. 

Actualmente, a nivel país 
la técnica  se realiza sólo en 3 
hospitales públicos, Valdivia, 
Talca y del Salvador en Santia-
go, centros que en conjunto 
han logrado realizar en los úl-
timos años entre 170 y 240 
procedimientos. “Nosotros 
somos uno de los hospitales 
que más deriva pacientes, de-
rivamos en promedio 50 ca-
sos anuales para trasplante”, 
afirmó la doctora Silvana Vás-
quez, hematóloga y especia-
lista en trasplante de médula 
ósea del Hospital Guillermo 
Grant Benavente.  

De ahí la importancia de la 
creación de una sala de He-
matología Intensiva, que ac-
tualmente está desarrollando 
el centro de salud local,  que 
permitirá, según confirmó a 
Diario Concepción el director 
del nosocomio, Claudio Bae-
za, aumentar  la complejidad 
de los tratamientos, pasando 
de básicos a  avanzados para 
tratar el cáncer a la sangre 
que incluirán el trasplante de 
médula ósea. 

“Esperamos, de aquí a fin de 
año desarrollar la línea de tras-
plantes de médula, también 
llamados precursores hema-
topoyéticos (...) Eso nos con-
vertirá en uno de los  servicios 
más importantes en materia 
de cáncer, y particularmente 
en cáncer hematológico a nivel 
nacional, y en el primero en la 
Región”, aseguró. 

La realización de trasplan-
tes de médula ósea fue califi-
cada por la hematóloga del 
centro asistencial  como un 
avance muy importante, so-
bre todo, considerando que 
anualmente diagnostican a 
cerca de 60 personas con cán-
cer de médula ósea, las que de 
no recibir un trasplante es-
tán condenados a la muerte. 
“Desde que el paciente es 
diagnosticado, el trasplante  
se debe realizar en un máxi-

Hospital Guillermo Grant 
Benavente realizará este año 
trasplantes de médula ósea
La técnica se desarrollará con la sangre del propio paciente, sin la necesidad de 
requerir un donante. Nueva Sala de Hematología intensiva requirió una inversión de 
más de 2 mil millones de pesos. 
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Ximena Valenzuela Cifuentes  
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propias células del paciente, 
sin la necesidad de obtenerlas 
de un donante (alogénico). 

Para realizar el procedi-
miento, explicó la hematólo-
ga, el paciente  deberá recibir  
por algunos días inyecciones 
de factor de crecimiento que  
aumentarán la producción 
de  células madre y las move-
rán dentro de la sangre circu-

En Chile hay 12 centros de salud que 
realizan trasplante de médula ósea, pero 
sólo 3 son públicos: Hospital del Salvador en 
Santiago, Valdivia y Talca. El Guillermo 
Grant se convertirá en el tercero en regiones.

El proceso completo para que un paciente 
pueda trasplantarse puede tomar hasta un par 
de meses, pues requiere enriquecer las células, 
extraer la sangre,  someterse a quimioterapias  
e infundir células sanas al afectado. 

mo de 2 ó 3 meses. Un pa-
ciente con leucemia, en su 
mayoría, tiene indicación de 
trasplante y sin el tratamien-
to fallece”. 

El desarrollo de los tras-
plantes de médula ósea -con-
siderando por la comunidad 
médica como un gran desafío 
debido a su alta complejidad- 
no sólo permitirá dar una so-

lución viable a quienes pade-
cen cáncer a la sangre, sino 
también evitar que los pa-
cientes deban dejar a su fami-
lia y redes de apoyo al tener 
que  trasladarse a Santiago 
para someterse al procedi-
miento, especialmente, con-
siderando “que se trata de 
hospitalizaciones largas, de 
más de  un mes en promedio, 

período en que el apoyo fami-
liar haría más fácil su recupe-
ración”, comentó Vásquez. 

 
En qué consiste  

El hospital local, que es re-
ferente del Servicio de Salud 
Ñuble, Biobío, Concepción y 
Arauco, realizará trasplantes 
autológicos, es decir, aque-
llos que se efectúan con las 
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De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en PRIMERA CITACIÓN a los Socios Activos 
a Junta General Ordinaria de Socios para el día 30 de mayo de 2024 a las 18:00 horas 
que se realizará en el Gimnasio A de la Casa del Deporte Barrio Universitario, 
Concepción. Como lugar alternativo en caso de producirse algún hecho que impida 
la celebración de la Junta en dicho lugar, se fija el Teatro de la Universidad de 
Concepción, ubicado en calle O´ Higgins Nº650, Concepción, y conocerá de la 
siguiente Tabla:

1.   Memoria Anual y Balance de la Corporación año 2023.
2.   Varios.

RECTOR
Presidente de la Corporación

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

lante para que puedan ser re-
colectadas. 

Luego, según explicó Julio 
Reyes, enfermero del Servi-
cio de Hematología, se extrae-
rá, a través de vía venosa, san-
gre del paciente, la que es pro-
cesada con una máquina de 
efecto centrífuga para reco-
lectar las células madre, las 
que se serán congeladas para, 
posteriormente, ser usadas 
en el trasplante. 

Posterior a ello, en los días 
previos al trasplante el pa-
ciente será sometido a qui-
mioterapia de alta intensidad 
e, inclusive a radiación, de tal 
manera de  destruir células 
cancerosas y, preparar  la mé-
dula para recibir las nuevas 
células madre. 

El último paso es el tras-
plante de médula, que dura 
cerca de 2 horas, que consis-
te en infundir células madre al 
paciente, proceso que se rea-
liza a través de un catéter  que 
se inserta en el pecho o en el 
cuello del paciente. “Luego de 
ello se espera en promedio 2 
semanas para que prenda el 
injerto. Tiene una hospitaliza-
ción general que dura de 3 a 4 
semanas”, comentó Vásquez.   

La hematóloga agregó que 
partirán realizando el tras-
plante autólogo y que se espe-
ra que prontamente puedan 
ampliar las prestaciones  e in-
cluir el alogénico, “que recibe 
la donación de un familiar, 
que es un poco más comple-
jo (...) pero con el tiempo, pro-
bablemente, vamos a hacer 
ambos”.  

 
 El proyecto 

La creación de la nueva 
Sala de Hematología Intensi-
va, que implicó una inversión 
sectorial de 2 mil 270 millones 
de pesos y que funcionará en 
el tercer piso del llamado Mo-
noblock del centro hospitala-
rio, contará, según explicó el 
enfermero del área,  con ca-
mas UCI e UTI, ventiladores 
mecánicos no invasivos y  
central de monitoreo, cánulas 
nasales de alto flujo, ecógra-
fos y filtro de aire, entre otros 
adelantos, que permitirán au-
mentar la complejidad de la 
atención y dar paso a los tras-
plantes de médula ósea. 

Si bien, la mejora de in-
fraestructura no incluyó un 
aumento de camas, pues son 
las mismas 23 que antes te-
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Anualmente, el Hospital Regional deriva cerca de 60 
pacientes al Hospital del Salvador en Santiago para que 
sean sometidos a un trasplante de médula ósea, personas 
que deben permanecer cerca de un mes hospitalizados 
luego que son sometidos al procedimiento.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nían, sí mejoró las condicio-
nes. “Antes las teníamos dis-
tribuidas en 3 salas, pacientes 
en salas compartidas, una de 
8, otra de 10 y otra de 5 (...) 
Ahora transitamos a 15 salas, 
12 de ellas de aislamiento, con 
baño privado, lo que permite 
tener más control del riesgo 
de contagio de diversas en-
fermedades entre los pacien-
tes”, dijo Reyes.  

El profesional agregó que  2 
de las salas de hospitaliza-
ción y aislamiento serán des-
tinadas sólo para pacientes 
que vayan a ser sometidos a 
trasplante de médula. “Con 
ello, esperamos que, una vez 
que ya todo el equipo domine 
bien la técnica, realizar 4 tras-
plantes mensuales”, acotó.  

Asimismo, el enfermero del 
área, agregó que una de las 
principales ventajas que tiene 
la renovación de la infraes-
tructura es que cuenta con 
un sistema de manejo de aire. 
“Que filtra, prácticamente, 
cualquier tipo de micro orga-
nismo, partículas que pue-
dan llegar del exterior al pa-
ciente, situación que es vital 
para el manejo de los pacien-
tes”, dijo y agregó que ade-
más, las habitaciones cuen-
tan climatización. 

El director del Hospital Re-
gional aseveró que las obras 
“Ya tienen recepción y ade-

rá también la capacitación de 
especialistas, adecuación de 
espacios e incorporación de 
nuevo personal, “Todo ello va 
a culminar con el trasplante 
de precursores hematopoyé-
ticos, que son la última etapa 
para tener completa la carte-
ra de servicios para los pa-
cientes con cáncer”, recalcó. 

En cuanto a la capacita-
ción, explicó la hematóloga, 
ya cuentan con profesiona-
les en proceso de instrucción 
en el Hospital del Salvador, 
considerando referente del 
sistema público a nivel na-
cional, pues fue el primer cen-
tro de salud en realizar la téc-
nica. “Están capacitados el 
médico jefe de la unidad y el 
enfermero coordinador y en 
el transcurso de este año lo 
hará el resto del equipo (com-
puesto por un staff de 20 pro-
fesionales)”. 

La nueva Sala de Hemato-
logía Intensiva, según la doc-
tora Vásquez, viene a norma-
lizar el estándar de atención 
para los pacientes adultos he-
matológicos complejos, por 
ejemplo, con leucemias agu-
das y linfomas de alto grado.

cuación de instalaciones  con 
autorización sanitaria. Espe-
ramos que durante  Mayo se 
inicie el traslado de las de-
pendencias y la recepción de 
pacientes. Va a ser un proce-
so de transición que permiti-

rá que durante el segundo se-
mestre podamos desarrollar  
completamente la cartera de 
servicios de Hematología In-
tensiva”, comentó. 

El proceso de transición al 
que se refiere Baeza implica-
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Para la Dra. Margaret Leinen, directora de SIO, la relación de colaboración entre la UdeC y el Instituto 
Oceanográfico Scripps (SIO) de la Universidad de California, ha sido fundamental para comprender los 
océanos y formar especialistas. En esa línea, los principales desafíos están dados por los cambios cada 
vez más acelerados que ocurren en el mar por efecto de la acción humana. 

CIENTÍFICA NORTEAMERICANA 

Noticias UdeC

Una larga historia de colabora-
ción ha unido a la UdeC y Instituto 
Oceanográfico Scripps (SIO) de la 
Universidad de California (UC) en 
San Diego, Estados Unidos, en el ob-
jetivo de aportar a la comprensión 
de los océanos y a la formación de 
nuevos cuadros de especialistas. 

De los primeros contactos indivi-
duales entre investigadores ya han 
pasado cuatro décadas y el vínculo 
se ha consolidado de la mano de un 
acuerdo suscrito en 2019, proyec-

“El océano es tan grande que 
necesitamos de la colaboración 
para entenderlo de forma integral”

FOTO: CÉSAR ARROYO MUÑOZ/DIRCOM UDEC.

temas ambientales dio una mirada 
a la historia que comparten la UdeC 
y Scripps en el ámbito de las ciencias 
del mar, poniendo el acento en la 
importancia del trabajo colaborati-
vo cuando se habla de investigación 
en un terreno que, en su opinión, no 
tiene fronteras políticas. 

“El océano es tan grande y abar-
ca tantas áreas, desde el punto de 
vista del clima, la geografía y los eco-
sistemas, que necesitamos de la co-
laboración de mucha gente de cien-
cia para entenderlo de forma inte-
gral”, afirma la especialista en 
paleoceanografía y paleoclima. 

SIO y la UdeC tiene una larga his-
toria de colaboración, ¿cuáles son en 
su opinión los resultados más im-
portantes de esta relación? 

«Sí, hay una larga relación, que se 
remonta a colaboraciones indivi-
duales que partieron hace 40 años 
en temas de oceanografía biológica, 
paleoceanografía y oceanografía 
geológica. Esto partió en 1980 con  
un grupo de tres profesores de 
Scripps, Faruq Azam, Michael Millen 
y Dave Checkley, que vinieron aquí 
para dar un curso de oceanografía 
que fue muy influyente para los es-
tudiantes en la UdeC. 

Estas colaboraciones individuales 
continuaron y a mediados de los 90 
hubo un crucero oceanográfico con-
junto entre científicos de la UdeC y 
de Scripps para explorar las profun-
didades del océano frente a Chile, 
tanto en temas de geología como 
de biología, y nuevamente en 2010 
se realizó otro crucero conjunto por 
las costas chilenas que duró varias 
semanas.» 

De acuerdo a la oceanógrafa, es-
tos cruceros marcaron un cambio, 
abriendo oportunidades para que 
investigadores y estudiantes cono-
cieron el trabajo de sus pares y dis-
cutieran nuevas formas de colabo-
ración a partir de las fortalezas de 
cada universidad. 

Bajo el nombre Entendiendo las 
implicancias de los cambios induci-
dos por el clima en ecosistemas ma-
rinos a través de la colaboración in-
terdisciplinaria, el taller reunió a in-
vestigadores de Scripps y sus 
contrapartes en el Departamento 
de Oceanografía y de los centro de 
excelencia Copas Coastal, Centro 
de Investigación Interdisciplinario 
para la Acuicultura (Incar) y el Ins-
tituto Milenio en Oceanografía 
(IMO). 

En ese contexto, la especialista en 
ciencias oceánicas, clima global y 

tando ahora una nueva etapa que, 
a juicio de la Directora de SIO, Mar-
garet Leinen, estará marcada por los 
cambios cada vez más acelerados 
que está experimentando el océano. 

La Dra. Leinen, quien es además 
Vicerrectora de Ciencias del Mar y 
Decana de la Facultad del área en la 
UC San Diego, estuvo esta semana 
en la UdeC para participar en un ta-
ller, organizado por la Profesora 
Emérita Carina Lange, destinado a 
analizar los rumbos que tomará la 
cooperación desde las fortalezas de 
cada institución. 
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Por otro lado, en 2001 la UdeC dio 
inicio al Instituto Austral de Verano  
-que este año celebró su vigésimo 
primera edición- donde permanen-
temente participan investigadores 
de SIO.  

“Entonces, como pueden ver, ha 
habido colaboración e intercambio 
regular de personas que vienen de 
Scripps a la UdeC y personas de la 
UdeC que van a Scripps desde los 
años 80. Y ésta ha sido realmente 
una de las colaboraciones más lar-
gas para nosotros en el hemisferio 
sur”, señala la investigadora. 

 
¿Cuáles han sido, a su juicio, los 
principales resultados  de esta 
colaboración? 

«Los principales resultados de la 
colaboración han sido lograr una 
mirada comparativa de lo que ocu-
rre en la costa oeste de Norteaméri-
ca y la costa oeste de Sudamérica. 
Así,  encontramos que la Corriente 
de Humboldt y la Corriente de Ca-
lifornia se comportan de manera si-
milar y dan como resultado proce-
sos biológicos parecidos. 

A menudo aprendemos unos de 
otros. Por ejemplo en esta reunión 
escuchamos sobre el impacto del 
cañón submarino del Biobío en los 
procesos de surgencia. Los científi-
cos que hicieron este trabajo co-
menzaron aquí con el cañón subma-
rino del Biobío y luego encontraron 
que los mismos procesos están su-
cediendo en California-Monterrey. 

Asimismo, científicos de Scripps 
que estaban estudiando la biología 
de las profundidades del océano a 
partir de los cañones submarinos, 
encontraron procesos similares aquí 
frente a Chile. 

Entonces, a menudo podemos 
usar lo que aprendemos en un área 
para demostrar cómo funciona en la 
otra y eso significa que los descubri-
mientos son más rápidos. Cuando 
cada uno de nosotros comprende-
mos nuestra propia área de origen y 
lo compartimos, luego todos es más 
rápido porque aprendemos unos de 
otros y comprendemos más del 
océano en general.» 

 
¿Cuáles son los desafíos en este 
nuevo escenario en este nuevo 
escenario de cooperación? 

«Algunos de los desafíos científi-
cos más importantes que enfrenta-
mos en ambos lugares tienen que 
ver con el rápido cambio en el océa-
no como resultado de la actividad 
humana: el cambio climático, la con-
taminación; los cambios que provo-
camos al represar los  ríos o al elimi-
nar los árboles que cambian lo que 
va hacia el océano.  Ése es otro tipo 
de cambio inducido por el hombre 
que afecta al océano. 

Todo esto se está produciendo a 
un ritmo tan rápido que resulta di-
fícil seguirles el ritmo y comprender 
sus impactos. Por ejemplo, aquí los 
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–Con su amplia carrera como in-
vestigadora y líder de uno de los 
institutos oceanográficos más im-
portantes a nivel mundial, ¿cómo 
ha visto la creciente incorporación 
de las mujeres las ciencias oceano-
gráficas? 

«Ciertamente, la presencia de las 
mujeres en las ciencias oceanográ-
ficas ha cambiado en los últimos 
años, ahora hay muchas más muje-
res haciendo ciencias del mar. Si 
este taller se hubiera hecho hace 30 
años, solo habría una o dos mujeres 
allí. Ahora la mitad de las personas 
en la sala son mujeres y muchas de 
las presentaciones han sido hechas 
por mujeres y eso ya no es inusual. 

Creo que tanto aquí en Chile 
como en Estados Unidos, la Oceano-
grafía es ahora un ámbito abierto a 
hombres y mujeres; pero creo tam-
bién que esta apertura debe llegar a 
todo el mundo.  En Estados Unidos 
todavía no tenemos mucha repre-
sentación de personas de color en 
Oceanografía, porque muchas de 
ellas fueron disuadidas de entrar en 
este campo. Pero esperamos que en 
unos años veamos a muchas más 
personas de color de la misma ma-
nera que ahora vemos a muchas 
mujeres.»
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científicos hablaban de los cambios 
en el estuario del Biobío por la defo-
restación, que produce mucho sedi-
mento y en California vemos gran-
des cambios en la forma de las pla-
yas, debido al represamiento de los 
ríos que produce falta de sedimen-
tos. Son problemas opuestos, en un 
caso hay mucho sedimento en el es-
tuario y en el otro  no hay. 

Entonces, cuando estudiamos el 
océano, vemos que hay cambios que 
se producen muy rápido; de modo 
que es importante regresar y obser-
varlo una y otra vez. Esto es necesa-
rio para entender nuestro impacto 
sobre él y para decirles a quienes 
son los responsables de la gestión de 
los recursos, de la prevención de 
riesgos y mitigación de daños lo que 
está ocurriendo.  Entonces, este rit-
mo acelerado de cambio es un desa-
fío para ambas partes.» 

 
¿Cuáles son las definiciones 
para esta nueva etapa de cola-
boración? 

«Los científicos han estado discu-
tiendo sus colaboraciones en dis-
tintos grupos y los temas van por los 
cambios en la zona costera y en 
aguas poco profundas; los cambios 
en la pesca, el impacto del cambio 
climático en los ecosistemas y el de-
sarrollo de nuevos sensores e instru-
mentos para el estudio del océano. 

Entonces, cada uno de estos gru-
pos nos contará cómo su colabora-
ción podría avanzar y ayudar en am-
bos sentidos.» 

 
¿Qué aporta la UdeC a la cons-
trucción del gran mapa del 
océano? 

«La  UdeC nos ha brindado gran-
des conocimientos sobre el océano 
y eso ocurre porque Chile es un país 
muy largo, que va desde el Trópico 
hasta la Antártida. Entonces, nos 
ha entregado una gran compresión 
de las relaciones entre esas áreas y 
cómo las corrientes influyen en los 
ecosistemas a lo largo de América 
del Sur. 

También gracias a las montañas 
y la gran cantidad de ríos que fluyen 
hacia el mar que hay en Chile, la 
UdeC nos ha brindado excelentes 
conocimientos sobre el impacto de 
los sedimentos que estos ríos trans-
portan al océano y también del im-
pacto de los cambios en el océano 
sobre las pesquerías.» 

La Dra. Leinen dirige SIO desde 
2013, año en que se incorporó a la 
institución de 121 años, siendo la 
primera mujer en el cargo, al que lle-
gó precedida de una vasta experien-
cia en investigación y administra-
ción académica en distintas casas de 
estudio, así como en organismos 
científicos. 



Ciudad
10

EN LA REGIÓNCecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Puesto el foco en la violencia esco-
lar, dado el dramático caso del joven 
fallecido en Lota, el Colegio de Pro-
fesores de la Región del Biobío da la 
alerta en diferentes incidentes que se 
han dado en la materia en la zona.  

El presidente del magisterio en 
Biobío, Jorge Barriga, estableció que 
el caso de Lota no es el único que se 
ha dado en las últimas semanas en 
la Región. Mencionó que “en Naci-
miento ocurre una situación bas-
tante grave, donde toda una comu-
nidad educativa está asustada por 
amenazas. No se puede trabajar en 
esas condiciones, se llegó a acuer-
dos con las autoridades y espere-
mos que se cumplan. Estamos aten-
tos a eso, estuve hablando con la 
presidenta comunal y estamos tra-
bajando en eso”.  

A este caso, se suman proble-
mas de violencia en Concepción, 
Tomé, enumeró Barriga y ejempli-
ficó que “en Santa Juana, nuestro 
presidente comunal recibió un gol-
pe, al separar una pelea de dos ni-
ñas. Sentimos que en este momen-
to que como Región del Biobío es-
tamos siendo el centro de la 
violencia escolar y eso nos preocu-
pa muchísimo”.  

En el intento por tratar de expli-
car esta seguidilla de eventos de 
violencia al interior de colegios, Ba-
rriga comentó que han conversado 
esto con directores y colegas, con-
cluyendo que es el reflejo de lo que 
está viviendo la sociedad. “Hoy por 
hoy estamos viviendo una sociedad 
sumamente violenta, que por cual-
quier cosa termina en agresión y la 
escuela se está replicando, lamen-
tablemente”, apuntó. 

Además de la iniciativa de ley 
como la Ley Katherine Yoma, exis-
ten varios puntos que los dirigentes 
de profesores manifiestan son nece-
sarios de resolver. “Lo primero es 
fortalecer el equipo de convivencia 
escolar. Lamentablemente, muchos 
sostenedores no cumplen”, detalló 
Barriga y comentó que esa es una 
debilidad que tiene el sistema. 

En cuanto a la idea de instalar 
sistema de detección de metales a 
la entrada de los colegios, manifes-
tó que la Superintendencia de Edu-
cación fue clara en el aspecto legal, 
y que más allá de comprenderse 
como una decisión de denota deses-
peración, buscando inmediatez, no 
la observa como una buena inicia-
tiva considerando casos como Esta-
dos Unidos en dónde se instalaron 
éstos y todos los años hay balaceras 
de todas formas.  

La familia y los apoderados son 
parte fundamental en este proble-
ma, según el profesorado. “Hay mu-
chos apoderados que ven a la escue-
la como una guardería, ahí dejan a 
los hijos por un par de horas y nada 
más (...) Cada vez hay un menor 

Profesores piden acciones 
para fortalecer la seguridad en 
espacios escolares
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Problemas como la negligencia 
parental y la falta de acceso a 
salud mental, según dirigentes 
gremiales de la Educación son las 
principales causas de la violencia.

mentos y protocolos, además de la 
creación de dos mesas de trabajo 
una provincial y otra comunal. 
“También se acordó agilizar la aten-
ción de salud mental de los estu-
diantes que se derivan al hospital”, 
estableció la dirigenta gremial. 

Las políticas educacionales últi-
mamente han tendido a poner de 
relieve los derechos del estudiante 
y el apoderado, más que de los pro-
fesores, según Luengo, por eso ma-
nifestó que “hay que volver a que se 
respete a todas las personas que in-
tegran las comunidades escolares”.  

“Creo que el problema debe abor-
darse teniendo en las comunida-
des educativas reglamentos inter-
nos y protocolos claros, el equipo de 
convivencia escolar que esté muy 
capacitado, actualizados y aterrori-
zados al contexto de cada escuela. 
Y con una nueva ley que ya fue in-
gresada al Congreso por el Colegio 
de Profesores que va a resguardar la 
seguridad de nuestro gremio”, dijo. 

 

A raíz de esta situación a través 
del Colegio de Profesores se coordi-
naron las acciones para convocar a 
una reunión dónde estuvo presen-
te el alcalde de Nacimiento, Carlos 
Toloza, el jefe del Daem, la directo-
ra Provincial de Educación, la pre-
sidenta de los Apoderados, profeso-
res del liceo, asistentes de la educa-
ción y apoderados. “Todos estaban 
apoyando la misma causa, ya que 
toda la comunidad educativa de-
sea y quiere que se puedan realizar 
las clases con tranquilidad, en un 
ambiente propicio para el aprendi-
zaje. Más del 97% de los apoderados 
están de acuerdo”, indicó Luengo. 

Dentro de los compromisos que 
adquirió el alcalde está la instala-
ción de cámaras, intercomunica-
dores y un pórtico detector de me-
tales que será sometido a una vota-
ción que consistirá en el llamado a 
cada apoderado y luego la firma de 
documento, según consignó Olaya 
Luengo. 

Se hará una análisis de los regla-

porcentaje de asistencia a las reu-
niones de apoderados, es un dato 
objetivo. Sí, hay un desinterés de 
parte del apoderado, no de todos 
obviamente, pero cada vez es ma-
yor”, apuntó el presidente del Cole-
gio de Profesores de la Región del 
Biobío. 

 
Nacimiento  

En el Liceo Municipal de Naci-
miento, también durante las últi-
mas semanas se suscitó una situa-
ción que para los trabajadores del 
establecimiento hizo insostenible la 
continuación de las clases por lo 
que se realizó una paralización.   

Según Olaya Luengo, presidenta 
Comunal Nacimiento del Colegio 
de Profesores, de la matrícula de 
970 estudiantes, hay 26 estudiantes 
disruptivos. Los que ejercen violen-
cia entre ellos, hacia profesores y 
asistentes de la educación. “Amena-
zan a los profesores, entran a clase 
en condiciones no favorables, no 
dejan hacer clase”, comentó.  

Pese a que en esta ocasión la 
solicitud de los profesores de 
Lota va por lo relacionado a 
seguridad, consignan que este 
mes nuevamente se les pagó 
sólo el 70% de su sueldo y 
durante la otra semana se 
cancelaría el 30% restante.

FRASE
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Santa Juana  
La realidad de una comuna cer-

cana al mundo rural, como es San-
ta Juana, también atraviesa por di-
ficultades importantes tales como 
la falta de servicios presentes que 
son fundamentales para los estu-
diantes y su estabilidad mental, se-
gún detalló Mauricio Videla, presi-
dente del Colegio de Profesores Co-
munal Santa Juana.   

“Hay que fortalecer entonces el 
tema de la atención en salud de los 
jóvenes. Por ejemplo, Santa Juana 
no cuenta con psiquiatra, y tenemos 
muchos estudiantes con diagnósti-
co psiquiátrico. No hay un Cosam 
(Centro Comunitario de Salud Men-
tal), y hay un programa de salud 
mental que tiene el Hospital de San-
ta Juana, que funciona muy irregu-
larmente. Hay sesiones una vez 
cada dos meses a un usuario”, indi-
có Videla.  

Las desregulaciones en los niños 
y jóvenes son frecuentes, de acuer-
do a lo que describió el profesor y di-
rigente gremial. “Tenemos casos 
que tienen medidas de protección 
judicial, hay programas de niños 
que intervienen en la familia. En 
muchos de esos programas vemos 
que son los mismos progenitores 
los que vulneran derechos”, afirmó.  

FOTO: ARCHIVO/ DIARIO CONEPCION.

de al menos una vez al mes”, co-
mentó el profesor.  

Al igual que el presidente Regio-
nal del Colegio de Profesores, seña-
ló que es determinante que exista 
una ley de protección de la activi-
dad de los profesores, pensada des-
de los propios protagonistas. 
“Como profesor de educación pú-
blica, sabemos que tenemos que 
recibir la matrícula de todos los 
estudiantes. Eso considerando que 
tenemos que atender a los estu-
diantes más marginados por la so-
ciedad (…) que tienen diagnóstico 
psiquiátrico, tienen situaciones fa-
miliares con vulneración de dere-
chos”, dijo. 

En cuanto a las inquietudes que 
le manifiestan como dirigente gre-
mial sus colegas, Videla indicó que 
“van por el maltrato laboral do-
cente y la ley de protección labo-
ral docente. Por otro lado, hay in-
quietudes en torno a la vulnera-
ción de derechos a los estudiantes, 
ya que están poco protegidos. Bá-
sicamente, la niñez está un poco a 
la deriva. Y ese factor nos impacta 
directamente a nosotros. Es un 
círculo vicioso”, afirmó Mauricio 
Videla. 

 
Seremi de Educación 

El seremi de Educación del Bio-
bío, Carlos Benedetti, señaló que se 
reunió con el Coordinador Regio-
nal de Seguridad Pública, Marco 
Millar, oportunidad en que evalua-
ron la operatividad de uno de los 
ejes de la Coordinación Regional 
para la Educación como Espacio 
Protegido. “Se espera incorporar, a 
la discusión local a los sostenedo-
res públicos y particularmente se-
leccionados, identificando tam-
bién las acciones en conjunto que 
permitan intervenir los entornos 
en donde pueden surgir amenazas 
o vulnerabilidades en el ámbito de 
seguridad”. 

La violencia escolar fue tratada 
como uno de los temas en el último 
Consejo de Seguridad Pública, por 
lo que se espera incorporar a los re-
presentantes del mundo educacio-
nal a nivel local. “De manera tal de 
ir trabajando este tema de manera 
permanente y con una perspectiva 
local. Eso acordamos con la Subse-
cretaría de Prevención del Delito”, 
indicó el seremi. 

“Nuestro foco hoy día está pues-
to en la intervención desde una 
perspectiva y articulación intersec-
torial, con el acompañamiento so-
cioemocional, y la incorporación 
de otros actores que nos permitan 
abordar esta temática desde las co-
munidades escolares”, estableció 
en cuanto las vías de solución que 
se están buscando desde el Ministe-
rio de Educación. 
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En Lota plantearon 
petitorio de seguridad 

Los profesores de Lota realizarán una asamblea, donde 
se dará a conocer el avance de los petitorios que van por la 
arista de la seguridad pública de la comuna y también por 
una legislación que proteja a los funcionarios y trabajadores 
de la Educación.   

“También están los petitorios que los dos establecimien-
tos involucrados, el Liceo Politécnico Rosauro Santana Ríos 
como también el Liceo Bicentenario Carlos Cousiño Goye-
nechea. Entre algunas medidas está el cierre perimetral de 
los establecimientos, cámaras, instalación de cámaras al 
interior de los establecimientos, la posibilidad de utilizar 
detectores de metales o paletas”, indicó Gabriel Provoste, pre-
sidente del Colegio de Profesores Comunal Lota.  

“Sobre la detección de metales, esa fue la idea que pro-
puso el alcalde a los apoderados y él estableció como una 
fecha de tope de 30 días. Pero están analizando algunos 
casos a nivel nacional para ver si existe jurisprudencia que 
permita hacer eso”, expuso Provoste.  

Sin embargo, la postura de los profesores es que si se ins-
talan estos dispositivos, no pueden ser ellos o los asisten-
tes de la Educación los encargados de vigilar y revisar las mochi-
las. “Como gremios de la educación, no vamos a exponer a 
nuestros trabajadores a utilizar unas paletas o registrar un 
bolso o una mochila en caso de que suene”, indicó. 

Se está solicitando también que las personas involucra-
das en el acto de vandalismo al Liceo Carlos Cousiño, si se 
descubre que son estudiantes, que no vuelvan a ingresar 
al sistema. 

Como gremio, Provoste, señaló que no han tenido opor-
tunidad de conversar con el Seremi de Educación, Carlos 
Benedetti. “Ni con las comunidades colectivas, creo que no 
ha habido mayor conversación. Creo que fueron las conver-

saciones iniciales cuando sucedió el asesinato del estudian-
te. Pero mayores propuestas concretas no se han acercado 
por parte de la autoridad regional. Entonces igual tiene con 
malestar a las bases y a las comunidades colectivas”, dijo.  

Si bien el petitorio de Lota, por estos momentos, sólo tra-
ta y está enfocado en los asuntos asociados a seguridad, 
igualmente han vuelto a tener problemas asociados a los 
sueldos. “Se nos canceló este mes solamente el 70% del 
sueldo y el restante al parecer lo estarían cancelando la pró-
xima semana, nos tiene en tensión esa situación, se barajan 
otras estrategias judiciales más adelante”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Después de la pandemia este fe-
nómeno de violencia escolar, se ha 
visto aumentado, según Mauricio 
Videla, y el factor incendio también 
influyó mucho en la salud mental de 
los jóvenes y niños. Últimamente se 
han encontrado con casos de jóve-
nes consumidores de drogas, res-

pecto de lo que el dirigente asegu-
ró que no están en una crisis, pero 
sí es un fenómeno que ha ido en 
aumento y eso sumado a que no 
cuentan con presencia de la PDI en 
la comuna, también los debilita de 
cierta forma.   

“Ante eso es súper importante 

que existan, por un lado, equipos de 
convivencia escolar que estén refor-
zados. Que tenga un psicopedago-
go, que tenga un terapeuta ocupa-
cional. De repente, un terapeuta en 
rehabilitación de drogas. Que per-
mitan darle más fortalecimiento. 
Contar con un servicio psiquiátrico 
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11 de abril es la fecha en que se dejaron de recibir las 
licencias según indicó Raúl Cabezas, presidente del 
Sindicato de Estibadores del terminal portuario de Coronel.

Anterior al inicio del conflicto la declaración de las licencias la hacía 
la empresa en forma directa. Los trabajadores tienen tres meses 

para acogerse a la Ley 10.662 que permite que las licencias 
sean tramitadas mediante el Instituto de Previsión Social.

Puerto Coronel: trabajadores llevan 
174 constancias por no tramitación de 
licencias ante la Dirección del Trabajo

MESA POR LA DEFENSA DEL EMPLEO Y LA INDUSTRIA EXPRESÓ PREOCUPACIÓN POR ALZA DE LICENCIAS EN BIOBÍO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un total aproximado de 174 cons-
tancias fueron ingresadas ante la 
Dirección de Inspección por parte 
de los trabajadores del Puerto de 
Coronel las cuales no habrían sido 
tramitadas por la empresa tras el 
inicio del conflicto que se extiende 
ya por más de 30 días. 

Lo anterior, fue planteado como 
parte de las materias abordadas en 
la reunión sostenida en la delega-
ción presidencial el viernes pasado 
entre autoridades de Gobierno y la 
Mesa por la Defensa del Empleo y la 
Industria que también integra la 
CUT provincial. 

En la instancia, Sandra Quintana, 
seremi del Trabajo y Previsión So-
cial de Biobío afirmó que “uno de 
los elementos que motivan las po-
líticas públicas tienen que ver con 
lo que los trabajadores necesitan y 
en función de eso, las mayores con-
clusiones (de la reunión) es que hay 
preocupación por la seguridad de 
la salud laboral, lo que creo es trans-
versal, también les preocupa el sis-
tema de pensiones que les compli-
ca tremendamente y, en general, 
hay también bastante preocupa-
ción por el tema de las licencias 
médicas que a veces son rechaza-
das por las aseguradoras, Compin, 
entre otras, donde la tramitación es 
bastante lenta. Esperamos, en poco 
tiempo, ir viendo cómo podemos 
resolverlas y hay una Política Nacio-
nal de Salud y Seguridad que está 
pronta a ser conocida y veremos 
cuántas respuestas encontraremos 
en esta nueva Política de Seguri-
dad y Salud para los trabajadores y 
trabajadoras”. 

Por su parte, Paola Zúñiga, presi-
denta de la Central Unitaria de Tra-
bajadores, CUT, provincial señaló 
que “en esta reunión quedé bastan-
te impactada con muchos relatos de 
mis compañeros y estoy bastante 
preocupada por las licencias médi-
cas que están siendo un número 
muy considerado en nuestra Re-
gión y van en aumento que es lo 
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dores contratados en forma direc-
ta, sin embargo, tras el conflicto y 
cuando los trabajadores comien-
zan a presentar estas licencias mé-
dicas, entonces, la empresa dejó de 
hacer este trámite y desorienta un 
poco el accionar de los trabajadores 
quienes finalmente han ido dejan-
do estas constancias en la Inspec-
ción del Trabajo de Coronel, pero a 
la vez, también hemos ido apoyan-
do en la tramitación de estas licen-
cias médicas con orientaciones pro-
pias de nuestros servicios que en 
este caso es el Instituto de Previsión 

Social, IPS” explicó la jefa de la car-
tera del Trabajo y Previsión Social 
en la zona. 

 
Ley 10.662  

Sandra Quintana, agregó que “en 
cuanto a los trabajadores eventua-
les que asumen en algún momento 
estas cesantías involuntarias, ellos  
se pueden acoger a la Ley 10.662 y 
algunas circulares de los años 2007 
y 2008 que establecen que estos tra-
bajadores eventuales, gente de mar 
en general, que no tiene un organis-
mo o una empresa que tramite sus 

más terrible”.    
 

Puerto de Coronel 
Respecto a las licencias médicas 

que afectan a los trabajadores even-
tuales del Puerto de Coronel en este 
conflicto que ya lleva más de un 
mes “se han presentado en la Direc-
ción del Trabajo constancias de que 
existen aproximadamente 174 li-
cencias médicas en total, donde hay 
que aclarar que, anterior al inicio de 
este conflicto la declaración la ha-
cía la empresa en forma directa al 
igual como lo hacía con los trabaja-
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EL IPS  podrá realizar la tramitación de las licencias según indicó la seremi del Trabajo Sandra Quintana. 

al sueldo mínimo a los trabajadores 
según el presente convenio (colec-
tivo) lo que no se ha realizado por 
eso hicimos una denuncia y la otra 
está hecha por la no tramitación de 
licencias médicas”. 

Desde la empresa darán conocer 
su versión de los hechos respecto 
del cese en la tramitación de las li-
cencias el día de hoy. 

 
Reducción de turnos 

El senador Gastón Saavedra, a 
través de un comunicado enviado  
ayer en la tarde explicó que la em-
presa solicitó, a través de su ge-
rente, reducir en 10 mil turnos la 
provisión de puestos, que es co-
múnmente conocida como nom-
brada. ¨Eso significa 90 trabaja-
dores menos y por lo tanto, au-
mentar la intensidad de trabajo. 
Significa disminuir trabajadores 
por cada cuadrilla, significa dis-
minuir choferes que hacen el por-
teo. En suma, se aumenta la pro-
ductividad a costa de la intensidad 
de trabajo”, afirmó. 

Gastón Saavedra agregó que “con 
esta notoria disminución de tur-
nos, la empresa ahorraría 650 millo-
nes de pesos por solo aplicar esta 
medida...(). Son 650 millones de pe-
sos en el circulante de la ciudad de 
Coronel, que tiene una economía 
deprimida. Por lo tanto, también 
hay que ver esa responsabilidad so-
cial que las empresas tienen en 
esto”.

licencias médicas, lo pueda hacer a 
través del IPS para lo cual tienen un 
plazo de tres meses  y a partir de que 
ingresan el formulario en las ofici-
nas del IPS nosotros podemos rea-
lizar la tramitación con el Compin, 
ese sería el camino a seguir en estos 
casos y es lo que le hemos estado in-
dicando para que posteriormente 
puedan recibir los pagos respectivos 
a estas licencias médicas”. 

 
Los Trabajadores 

Raúl Cabezas presidente del Sin-
dicato de Estibadores del terminal 
portuario de Coronel y vocero de la 
Unión Portuaria indicó que el cese 
de la tramitación de las licencias 
ocurrió durante la paralización del 
terminal y que “fue a partir del 11 
abril que no se recepcionaron más 
licencias”. 

Del mismo modo, el también vo-
cero de la Unión Portuaria confimó 
lo indicado por la seremi del Traba-
jo respecto de que están recibiendo 
orientación por parte del ministerio 
del ramo. “Precisamente estamos 
en eso ahora y viendo cuáles son to-
dos los colegas que están con licen-
cias médicas porque hay mucha 
gente que está depresión y con da-
ños sicológicos y económicos, tan-
to eventuales como contratados y 
nadie sabe qué va a pasar el día ma-
ñana”, aseguró. 

Por su parte, Guillermo Jaque, 
presidente del Sindicato 1 Marítimo 
Portuario del Puerto de Coronel, 
explicó que “cuando la empresa cie-
rra el terminal debe realizar un pago 
mínimo por los turnos, equivalentes 
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Tasa de desocupación 
de extranjeros fue 7,7% 
entre enero y marzo

La tasa de desocupación ex-
tranjera en Chile se situó en 7,7% 
durante el trimestre enero-marzo 
de 2024 (EFM 2024), incremen-
tándose 0,4 puntos porcentuales 
en doce meses, de acuerdo con la 
información registrada en el Bole-
tín de Empleo de Población Ex-
tranjera de la Encuesta Nacional 
de Empleo (ENE), elaborado por el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
de Chile (INE). 

De acuerdo con la entidad esta-
dística, en la estimación anual del 
total de la población extranjera, la 
fuerza de trabajo alcanzó una va-
riación de 3,0%, mayor a la regis-
trada por las personas ocupadas 
de 2,5%, esta última fue incidida 
solo por las mujeres (9,4%). En 
tanto, las personas desocupadas 
aumentaron 8,9%. 

Las tasas de participación y de 
ocupación se situaron en 81,5% y 
75,2%, creciendo anualmente 1,5 
puntos porcentuales y 1,0 punto 
porcentual, respectivamente. 

Por sector económico, influye-
ron en el alza de las personas ocu-
padas comercio (15,5%) y hogares 
como empleadores (33,3%); mien-
tras que, por categoría ocupacio-
nal, el incremento fue liderado 
por personal de servicio domésti-

FOTO: CC.

co (45,6%) y trabajadores por 
cuenta propia (7,6%). 

La expansión de la población 
ocupada en doce meses (2,5%) fue 
impulsada por las personas con 
educación técnica (20,5%) y edu-
cación universitaria (4,0%); mien-
tras que los principales retrocesos 
se suscitaron en educación secun-
daria (-1,5%) y educación prima-
ria (-2,9%). 

La tasa de desocupación de las 
mujeres extranjeras se situó en 
9,6%, aumentando 0,2 puntos por-
centuales en doce meses; mientras 
que la de los hombres extranjeros 
alcanzó un 6,1%, creciendo 0,4 pun-
tos porcentuales en igual período. 

Las tasas de participación, en 
tanto, se situaron en 74,4% y 89,1%, 
mientras que las tasas de ocupa-
ción se ubicaron en 67,3% y 83,6%, 
para mujeres y hombres extranje-
ros, respectivamente.  

La tasa de ocupación informal 
de la población extranjera se situó 
en 32,3%, con un incremento de 
1,4 puntos porcentuales en doce 
meses. En las mujeres, la tasa de 
ocupación informal se ubicó en 
34,2% y en los hombres, en 30,7%, 
con variaciones de -0,5 puntos 
porcentuales y 2,7 puntos porcen-
tuales, respectivamente.

Situación ocurrió tras 
inicio del conflicto 
“Tras el conflicto y cuando los trabaja-
dores comienzan a presentar estas 
licencias médicas, entonces, la empresa 
dejó de hacer este trámite”, dijo Sandra 
Quintana.

Daños sicológicos y 
económicos 
“Hay mucha gente que está depresión y 
con daños sicológicos y económicos, 
tanto eventuales como contratados y 
nadie sabe qué va a pasar el día de 
mañana” contó Raúl Cabezas.
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UdeC sumó su segundo triunfo seguido 
en el torneo de Primera al vencer a Audax

Tras un mal inicio, la UdeC consi-
guió su primera victoria en la Prime-
ra División del fútbol femenino  al 
vencer a Antofagasta como local. 
Ahora, las auricielo sumaron su se-
gundo triunfo seguido, luego de derro-
tar por 3-1 a Audax Italiano, en due-
lo disputado en la cancha Ciudad de 
Campeones de la capital. 

El Campanil se puso rápidamente 
en ventaja, con tanto de Victoria Ca-
ballero a los diez minutos de juego, 
marcador que no se movió hasta el 

descanso. 
En el reinicio, a los 47’ Sofía Fuen-

tes marcó el 2-0 para las visitantes, en 
un tanto que claramente fue “psico-
lógico”, pues extendió la ventaja ape-
nas comenzado el complemento. Sin 
embargo, el local descontó a los 60’ 
con tanto de Yazmín Torrealba, que 
tras un córner cabeceó de buena for-
ma para batir a Monserrat Sepúlveda. 

Audax se fue con todo en busca del 
empate, y en una contra la UdeC liqui-
dó el duelo con un gran gol de Khishna 

Contreras, que de sombrerito venció a 
la arquera Valeria Rojas al minuto 80. 

Con este triunfo, la UdeC llega a 7 
puntos en la tabla y escaló al noveno 
puesto. 

Por otra parte, en el Ascenso, Hua-
chipato superó 3-1 a Ñublense con 
doblete de Viviana Torres y otro de 
Karen Cona, y Fernández Vial goleó 6-
0 a Curicó como visitante, con triple-
te de Jazmín Gallardo y anotaciones 
de Elisa Pérez, Karen Méndez y Cons-
tanza Pincheira. 

FOTO: JOSÉ PLAZA/CAMPEONATOCHILENO.CL

S
iempre ir a la Isla de 
Chiloé es una salida 
complicada en el mar-
co de la Liga Nacional 
de Básquetbol. Y en el 

caso de la UdeC, cerraba la fase 
regular del certamen con sus due-
los ante Ancud y Naviera Ulloa 
Castro, periplo que finalmente ter-
minó con un triunfo y una derro-
ta, que dejó al Campanil en el cuar-
to puesto de cara a los playoffs, 
con marca de 20-6. 

Al cierre de esta edición se dispu-
taban los últimos encuentros de la 
etapa regular, y en el caso del rival 
de la UdeC lo más probable es que 
sea un valdiviano, Las Ánimas o Val-
divia, en una serie que comenzará 
a final de mes (25 y 26 de mayo) y 
con una certeza: los auricielo ten-
drán ventaja de campo, al terminar 
en la cuarta posición. Al final, Leo-
nes se quedó con el primer lugar 
más allá de su inesperada derrota 
ante Universidad Católica, Ancud 
remató segundo y Español de Osor-
no fue tercero.  

En sus duelos de cierre de la fase 
regular, la UdeC en primer término 
consiguió un triunfazo ante Ancud 
por 85-82, con un tremendo Sebas-
tián Carrasco, que terminó con 32 
puntos y siete triples convertidos, 
ambas cifras las mejores de su carre-
ra. Y su última “bomba” justamen-
te le dio la victoria al Campanil, so-
bre el cierre del encuentro. 

En teoría, sacó adelante el desa-
fío más complicado, pero la noche 
del sábado cayó frente a Naviera 
Ulloa Castro por 85-75. Un duelo 
que fue bastante parejo, y que co-
menzó a definirse en favor del local 
por su gran comienzo del último 
cuarto, donde metió una racha de 9-
0 que terminó siendo clave para 
quedarse con la victoria. 

En este encuentro, la mejor mano 
del Campanil fue Derrick Woods 
con 23, seguido por Roquez Johnson 
con 22 y Kevin Rubio con 12 puntos. 
Cabe destacar que Diego Silva, el ca-

Cerró una irregular fase 
regular en el cuarto lugar

UdeC se quedó con el mejor récord 
de la fase regular, lo que fue muy im-
portante para tener ventaja de cam-
po en todas las series de playoffs. 
Esta campaña ha sufrido mucho 
con las lesiones y prácticamente 

FOTO: @RE_VUELO.VISUAL.

Campanil 
venció a 
Ancud y 
perdió con 
Naviera Ulloa 
Castro en sus 
últimos 
duelos. Ahora, 
se enfocará en 
prepararse 
para los 
playoffs, que 
se inician el 
fin de semana 
del 25 y 26 de 
mayo. 

nunca pudo tener a todos sus juga-
dores a disposición, lo que mermó 
una de sus principales fortalezas 
en este exitoso proceso: la profun-
didad de su plantel. 

De cara a la postemporada, debe-
ría llegar con el plantel completo, 
pues Carlos Milano ya pudo sumar 
minutos en los últimos encuentros 
y Diego Silva no viajó a la isla más 
que nada por precaución. 

Dependiendo cómo se den los en-
frentamientos de la primera ronda 
de playoffs, en caso de avanzar a la 
siguiente fase el Campanil podría 
toparse con un rival que haya teni-
do mejor marca en la fase regular, y 
ahí ya no tendría la ventaja de loca-
lía. Un panorama más complejo de 
cara al gran objetivo de la tempora-
da, que es obtener el tetracampeo-
nato de la competencia. 

pitán auricielo, no viajó a disputar 
ninguno de estos encuentros por 
una molestia en el gemelo. 

 
En otra posición 

En las temporadas previas, la 

20
Triunfos y seis derrotas 
sumó la UdeC en la fase 
regular. Fue superada por 
Leones, Ancud y Español de 
Osorno.  

Quienes terminaron entre el 
7 y 10 puesto definirán a los 
últimos dos equipos para 
playoffs, mientras los dos 
últimos se jugarán la 
permanencia. 

Ahora vienen el play 
in y el descenso
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Marcó Bárbara Cousiño, 
la mejor anotadora de la 
UdeC y también del 
encuentro. 

puntos
25

Jorge Inzunza afirmó que 
“sólo queda revisar el 
partido, aprender de 
nuestros errores y seguir 
entrenando”.

“Caímos en  
su juego”
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Old John’s no pudo con 
Country en El Venado

Estrecha estaba la tabla de posi-
ciones que separaba a Old John’s de 
Country por un punto, estrecho 
fue el marcador que dejó a los ro-
jos de Daniel Romo por solo cuatro 
puntos debajo del equipo rival. Fue 
40 a 36 para el elenco visitante.  

La cuarta fecha del Top 10 de 
Arusa enfrentó a dos equipos que 
se ubican en lo alto de la tabla en 
una cancha de El Venado que se 
encontraba muy mojada tras las 
intermitentes lluvias del fin de se-
mana. Los leones rojos estuvieron 
en ventaja  la gran parte del en-
cuentro, sin embargo, no pudie-
ron sostener el marcador favora-
ble y fallaron en los últimos 10 
minutos. 

 
Primer tiempo  

Durante la primera parte, el 
equipo rojo sacó una leve venta-
ja de 19-13 favorable. Ventaja que 
fue posible gracias a tres tries del 
número 14, Agustín Game y dos 
conversiones  de Francisco Neira 
que mantuvieron sereno al equi-
po sampedrino. 

 
Try definitorio 

En la segunda parte, se mantu-
vo la tensión en un marcador que 
no superaba los 10 puntos de di-
ferencia para ninguno de los pro-
tagonistas. A pesar de los parcia-
les positivos para los locales  y las 
tres conversiones del capitán de 
los rojos, intentando alejar el pe-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ligro de casa, no fue suficiente 
para quedarse con los puntos y 
acercar a su equipo a la punta de 
la tabla.  

Con acciones del 10 de Country, 
Renan Salas, se equilibró la ba-
lanza con dos conversiones y dos 
penales. Lo anterior, sumado a 
tres tries, fueron decisivos en la re-
montada del equipo visitante so-
bre los rojos. 

Con la última conversión de Sa-
las a los 36´de la segunda parte, se 
esfumaron las ilusiones de triun-
fo de Old John’s, congelándose el 
marcador en 36-40 a favor de 
Pwcc. 

Dado el resultado, el equipo lo-
cal queda sexto en la tabla de po-
siciones con 12 puntos. Por su 
parte, Country se mantiene en el 
tercer escaño con 16 puntos. 

 Jorge Inzunza, jugador de Old 
John’s, declaró que “lamento el 
desorden que tuvimos, siento que 
caímos en el juego del equipo vi-
sitante. Ahora queda aprender del 
encuentro y seguir entrenando”.

LIGA NACIONAL FEMENINA

L
a Universidad de Con-
cepción logró reivindi-
car su juego de local en la 
tercera fecha de la Liga 
Nacional Femenina. El 

cuadro auricielo mantuvo una am-
plia ventaja sobre un Puerto Montt 
que se mostró desgastado, que no 
pudo hacer nada ante el poderío 
auricielo: fue 104-50 en la Casa del 
Deporte. 

De inmediato, el Campanil se 
abalanzó sobre la canasta rival y 
comenzó a sacar diferencias, con 
un buen juego colectivo. En el se-
gundo cuarto, las manos de Bárba-
ra Cousiño fueron implacables en la 
pintura, sumando 13 puntos a favor 
del Campanil. De la misma forma se 
mostró Estefanía Astudillo, que an-
tes de terminar el segundo periodo 
ya sumaba 10 puntos y dejaba al 
equipo local arriba 49-22. Al descan-
so, la UdeC se imponía por un cla-
ro 53-24.  

Tras el descanso, se multiplicaron 
los ataques de las foreras buscando 
el canasto visitante. En el tercer 
cuarto ingresó, nuevamente, a la 
cancha y apareció con más fuerza la 
figura de Vania Vega, que, constan-
temente, buscó y habilitó en varias 
ocasiones a sus compañeras, prin-
cipalmente a Astudillo. De esta ma-
nera, las locales se fueron al último 
cuarto con una considerable venta-
ja de 83-41. 

En el último tiempo, el equipo vi-
sitante intentó acortar las diferen-
cias de la mano de su refuerzo ar-
gentina, Julieta Ibarra. Sin embargo 
la diferencia ya era demasiada y la 
UdeC tampoco bajó el ritmo: ganó 

UdeC celebró 
en casa tras 
superar a 
Puerto Montt
El Campanil se impuso por un 
categórico 104-50. Suma dos victorias 
en el torneo.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

6 puntos en el segundo puesto de la 
tabla, con un saldo de dos triunfos 
y una caída en el comienzo de la 
Liga Nacional Femenina.  

 
El regreso de Vania 

La jugadora, que retornó tras una 
lesión, declaró que “me siento muy 
contenta de poder debutar de local 
y aportar al equipo, espero poder se-
guir afiatando el equipo”. Respecto 
a su dolencia, añadió que “ese des-
garro me tuvo 3 semanas fuera de 
cancha, pero tomé las medidas y el 
descanso indicado, ahora estoy bien 
y contenta de volver a jugar”.

este cuarto por 21-9, configurando 
el 104-50 definitivo. 

La máxima anotadora del parti-
do fue Bárbara Cousiño con 25 pun-
tos. Con ese resultado, la UdeC 
suma puntos valiosos y figura con 
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DEPORTES CONCEPCIÓN VENCIÓ 1-0 A TRASANDINO

E
n la previa, Melipilla 
cayó con Rengo, por lo 
que si ya antes de ese 
resultado la victoria era 
necesaria, pasó a ser 

una obligación. Sin jugar bien, De-
portes Concepción sacó la tarea 
adelante y le ganó a Trasandino 
por la cuenta mínima.  

La primera llegada fue morada, 
con un remate de Mesías que tapó 
bien Viana. Minutos después, Bri-
to exigió a Araya que atrapó sin 
dar rebote. De ahí hasta mediados 
del primer tiempo, el partido fue 
derechamente malo, con poco 
juego, algo en gran medida provo-
cado por el pésimo estado de la 
cancha. 

A los 26’, un zurdazo de Corral 
desde la entrada del área pegó en 
el travesaño y salió, en un mo-
mento en que el local era más, de 
la mano de un activo Fuentes. 

Un centro de Brito, en una con-
tra local, no pudo ser conectado 
por Cezar cerca del área chica. 
Los lilas no tenían ideas, tampo-
co el balón y sufrían el duelo a esa 
altura. 

Un triunfo que vale 
oro para seguir 
peleando arriba
Sin jugar bien, los morados se impusieron en una pésima 
cancha y recortan distancia con Melipilla, a la espera de lo 
que haga Puerto Montt con Lautaro. 

FOTO: COMUNICACIONES DEPORTES CONCEPCION.

El “León” llegó a los 35, con una 
buena maniobra de Espinola que 
tiró un fuerte buscapié que no en-
contró a un compañero. De ahí 
en más, no pasó nada y así se ce-
rró un mal primer tiempo.Sin es-
tar en la cancha, Mauro Lopes -
quedó al margen por influenza- 
“jugaba” uno de sus mejores par-
tidos.  

El comienzo del segundo tiem-
po, que se demoró un poco por un 
problema con una malla en uno 
de los arcos, no cambió mucho 
en el trámite: poco juego, harta re-
friega y ningún equipo tomando el 
dominio claro de las acciones.  

En ese panorama, el “León” 
pegó primero a los 58’. Gran ac-
ción de Mesías, que la aguantó y 

habilitó muy bien a Acevedo, que 
de cara al arco batió a Viana con 
derechazo fuerte y cruzado.  

A los 61’, la visita reclamó mano 
de Delfino tras un cabezazo de 
Silva, pero no hubo nada. El local 
sintió el gol, trató de irse en bus-
ca del empate, pero le faltaba cla-
ridad. 

A los 74’, Araya salió mal pero el 
centro con poco ángulo de Sáez se 
fue demasiado largo.  De ahí, el 
“León” tuvo un par de contras que 
pudieron terminar mejor, pero no 
tuvo fortuna ni precisión en la úl-
tima puntada. 

Trasandino no tenía claridad, y 
más allá de los cambios de Cli-
ment el equipo no generaba mu-
cho. Tuvo una clara recién a los 
95’, con un remate de Orellana 
desde la entrada del área que se 
fue desviado. No hubo tiempo 
para más, Concepción lo aguantó 
y se quedó con tres puntos de oro 
que le permiten volver a la victo-
ria tras dos caídas y recortar dis-
tancia con Melipilla, a la espera de 
lo que haga hoy Puerto Montt ante 
Lautaro. 
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GOLES

0

M. Viana 
M. Torres 
J. Aros 
A. Delfino 
F. Lee Chong 
R. Matamala 
J. Arancibia 
P. Corral 
J. Fuentes 
P. Brito 
F, Cezar

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Ramón Climent

DT

(71’) D. Orellana por 
F. Lee Chong 
(71’) D. Sáez por  
P. Brito 
(88’)B. Rodríguez por  
J. Arancibia

Corral

TRASANDINO

1

N. Araya 
C. Fernández 
L. Rigazzi 
S. Silva 
J. Espínola 
S. Torres 
F. Manzo 
D. Acevedo 
R. Ramírez 
I. Mesías 
C. Escobar

Felipe Cornejo

DT

(70’) F. Saavedra por  
R. Ramírez 
(84’) G. Vargas por 
I. Mesías 
(90’) K. Flores por 
F. Manzo

Silva, Espínola

58’ Acevedo

Estadio Regional de Los Andes 
Árbitro: Hernán Banda

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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PARATLETISMO

H
ay ocasiones donde 
es inevitable la bifur-
cación de caminos, 
elegir una opción y 
hacerse parte de un 

desafío personal. Tal situación 
puede parecer estresante, pero  la 
inseguridad y la indecisión se dilu-
yen cuando hay pasión de por me-
dio. Es el caso de Joaquín Montesi-
nos, que junto a su compañero Ben-
jamín y su entrenadora Sara 
Henríquez se preparaban para dar 
inicio a la temporada de Deporte 
Escolar en la categoría de paratle-
tismo. En las butacas del estadio Es-
ter Roa comenzamos a hablar de la 
importancia de la actividad física, 
cosa que para algunos puede re-
sultar lejana, pero para otros es un 
pilar fundamental.  

Mientras se inician las distintas 
pruebas de salto y velocidad, Joa-
quín comenta que “mi vida en gran 
parte ha estado ligada al deporte, 
antes jugué a la pelota en la Clíni-
ca de Hualpén y en la Asociación de 
Barrio Norte, pero luego me salí”. 

Posteriormente, su “profe Rodri-
go”, con quien realiza su entrena-
miento físico en la Teletón, le sugi-
rió hacerse parte de una disciplina 
y se le presentaron dos posibilida-
des ante dicha recomendación: na-
tación y atletismo. Joaquín prefi-
rió las pistas y declaró que “llevo 
dos meses participando en el Club 
de Para Atletismo Concepción, lo 
que me ha ayudado a mejorar un 
montón mi rendimiento físico y me 
han entregado las herramientas 
para superarme día a día”.  

El muchacho oriundo de Loren-
zo Arenas, aparte de sus profesores, 
agradece enormemente el apoyo 
que le ha brindado su círculo más 
cercano: su madre Patricia Delis, su 
padre Gastón Montesinos y César 
Troncoso, su padrastro. Personas 
que alimentan uno de sus más 
anhelados sueños: dejar una mar-
ca en el atletismo de Chile. 

Actualmente, el joven sigue en-
focado en su disciplina y entrena 
martes, miércoles y jueves. No 
conforme con aquello comple-
menta sus entrenamientos con 
ejercicios en su hogar, donde suda 
la polera y lucha por superar sus 
marcas personales, pero también 
confiesa que el esfuerzo realizado 
es para llenar de orgullo a sus pa-
dres, que siempre lo han apoyado. 
Al ser consultado por la sensación 
que lo mantiene ligado al atletis-
mo a tan temprana edad respon-
dió lo siguiente: “Cuando me pon-
go a correr, me siento bien, me 
siento vivo así”.

Joaquín Montesinos: 
“Cuando corro me siento 
bien, me siento vivo”
Cambió la cancha de fútbol por la pista y la velocidad con la determinación de 
un joven que encuentra una actividad física que lo apasiona. Junto al apoyo 
incondicional de su familia y el empuje de sus profesores hacia la superación 
personal, entrena para dejar una marca en el atletismo nacional.

FOTO:  RAPHAEL SIERRA P.
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L
 os Juegos Deporti-
vos Escolares (JDE) 
son una de las ins-
tancias deportivas 
nacionales más im-

portantes a nivel estudiantil, 
no solo por el volumen de 
convocatoria, sino que tam-
bién por la cantidad (14) de 
disciplinas que agrupa, des-
de deportes individuales has-
ta los colectivos. En el marco 
del balonmano se realizó el 
lanzamiento oficial para la 
categoría Sub 12, donde se 
congregaron 11 colegios de 
distintos puntos de la Región 
junto a sus alumnos, profeso-
res y apoderados. Una serie 
que busca que los chicos y 
chicas se integren a más tem-
prana edad y que tiene fines 
más educativos y recreativos 
que competitivos.  

La actividad se realizó en la 
Casa del Deporte y comenzó 
con una serie de partidos 
inaugurales, donde los repre-
sentantes de la categoría 
base de la disciplina mostra-
ron empeño en los primeros 
pases y lanzamientos del año. 
Luego, se realizó una cere-
monia que contó con la pre-
sencia del presidente de la 
Asociación Regional del Bio-
bío, Guido Muñoz, Víctor 
Méndez, jefe de Deportes de 
la UdeC, y Carlos Aranda, di-
rector regional del Instituto 
Nacional del Deporte (IND), 
quien dirigió algunas pala-
bras a los apoderados y alum-
nos convocados. 

Tal como se anunció hace 
unas semanas, para este año 
los JDE de balonmano ten-
drán una estructura nueva, la 
cual consiste en realizar un 
preclasificatorio que con-
templa el universo de cole-
gios inscritos de los cuales 
quedarán ocho por liga (Sub 
14 y juvenil), los cuales se en-
frentarán en un formato de 
todos contra todos y de ahí 
saldrán los representantes de 
la Región para las instancias 
futuras de la competencia.   

En el caso de la Sub 12, el 
asesor técnico de los JDE en 
balonmano, Aeloiza Alexie 

Pruebas, ceremonia y compañerismo. Eso tuvo el acto de inicio de esta serie, que forma parte 
de una propuesta ambiciosa de tener más alumnos participando en esta disciplina. En tanto, 
la Sub 14 y Juvenil concluyó el proceso de inscripciones y se adentran en las preclasificatorias.

FOTOS: MINDEPBIO.
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Un proyecto que busca aumentar el 
semillero del balonmano regional

se  vayan preparando para 
que luego puedan buscar re-
sultados”. 

 
Proyecciones  

En cuanto la calendariza-
ción, se anunciaron siete fe-
chas (una al fin de cada mes) 
en las provincias de Concep-
ción y Biobío y cuatro en 
Arauco para la Sub 12, en el 
caso de la última comuna se 
están haciendo gestiones 
para aumentar la participa-
ción y así poder concretar 
más fechas para las próximas 
versiones. En cuanto a la Sub 
14 y juvenil, el asesor men-
cionó que “ya se terminaron 
los proceso de inscripción 
para los establecimientos, 
ahora estamos armando los 
pre clasificatorias,  que se  de-
sarrollarán dentro de las pró-
ximas dos semanas donde pa-
sarán ocho colegios a jugar 

de Chiguayante, 
Concepción, Hualqui, 
Santa Juana, San Pedro 
de la Paz y Talcahuano 
asistieron al 
lanzamiento

Colegios
11

aclaró que “la categoría de 
los más pequeños no tendrá 
un ganador, tampoco un 
marcador de gol y los parti-
dos se dividirán en tres tiem-
pos de 10 minutos cada uno 
para aumentar la dinámica 
de participación. El carácter 
de esta liga será formativa y 
de preparación de las nuevas 
generaciones, la idea es que 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Remate 10 Juzgado Civil de Santiago, Huérfanos 
1409, 3 piso, subastará por medio de videoconferencia, 
mediante plataforma Zoom el  22 mayo 2024, a las 
13:45 horas el Lote número Cuatro de una superficie 
de 2,28 ha; el 12 de junio 2024, a las 13:00 horas el 
Lote número Siete de una superficie de 1,84 ha; el Lote 
número Ocho de una superficie de 1,73 ha; el Lote 
número Diez de una superficie de 6,822 ha; y el Lote  
número  Once  de  una superficie de 8,30 ha; y el 13 
junio 2024, a las 13:00 horas el Lote número Doce de 
una superficie de 7,34 ha, todos inscritos a nombre 
de Inversiones Kalaco’s SA a fojas 156 número 81 del  
Registro  de  Propiedad  del Conservador de Bienes 
Raíces de Cabrero de 2014. Mínimo posturas (1) Lote 
número Cuatro 2006 UF; (2) Lote número Siete 1472 
UF; (3) Lote número Ocho 1384 UF; (4) Lote número 
Diez 4717 UF; (5) Lote número Once 4399 UF; y (6) Lote 
número Doce 3890 UF, todos en su equivalencia en 
pesos. El saldo del precio debe ser consignado dentro 
de quinto día hábil en la cuenta corriente del tribunal 
9709 del Banco Estado, y/o mediante transferencia 
electrónica, debiendo en ambos casos dar cuenta al 
tribunal por escrito al día hábil siguiente de efectuada 
la consignación. Todo postor, con excepción de la 
parte ejecutante y el acreedor hipotecario si lo hubiere, 
para tener derecho a participar en la subasta debe 
acompañar materialmente vale vista endosable a la 
orden del Tribunal equivalente al 10% del precio 
mínimo, para lo cual deberán asistir el día hábil de lunes 
a viernes, inmediatamente anterior a la subasta entre 
las 09:00 y las 12:00 horas en el Tribunal, ubicado en 
calle Huérfanos 1409, piso 3, acompañando además 
copia de la cédula de identidad del postor y del 
representante legal, si fuera persona jurídica, copia 
en la cual deberá señalar en forma clara un correo 
electrónico y un número de teléfono para mejor 
comunicación con el tribunal. La subasta se llevará a 
efecto mediante videoconferencia en la plataforma 
Zoom, a través del s iguiente enlace: 

https://zoom.us/j/96105582697. ID de reunión: 961 
0558 2697. Todo interesado en participar en la subasta 
como postor, deberá tener activa su Clave Única del 
Estado y no contar con inscripción vigente en el 
Registro Nacional en calidad de deudor de alimentos, 
de conformidad a lo dispuesto en el artículo 29 inciso 
5° de la Ley 21.389. El acta de remate será suscrita por 
el adjudicatario, con firma electrónica simple o 
avanzada al término del remate, o en forma material 
conforme se disponga el día de la subasta. El remate 
se realizará de manera remota. Bases y antecedentes 
secretaría tribunal. Demás antecedentes juicio 
desposeimiento hipotecario rol C 20271-2018 caratulados 
«Multiaval Sociedad Anónima de Garantía Recíproca 
con Inversiones Kalacos». Secretaria. 
 
EXTRACTO   
Ante el JUEZ ÁRBITRO DE DERECHO CRISTIAN 
ECHAYZ CARRASCO, en causa de liquidación 
caratulada “Contreras con Mendoza”, se rematará 
el día 29 de mayo de 2024, a las 12:00 hrs., en la sede 
arbitral ubicada en Rengo N° 444, oficina 12, 
Concepción, y además por videoconferencia en 
plataforma, zoom: ID de Reunión: 892 5632 0385, Clave 
de Acceso: 565518; el inmueble ubicado en Talcahuano, 
Jaime Repullo N° 2515, conjunto habitacional Vegas 
de Perales cuyo dominio rola inscrito a favor de 
Juan Aladino Mendoza Hidalgo a fojas 3321 N° 
1037 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Talcahuano del año 1997. Rol de 
Avalúo N° 1845-333 de la comuna de Talcahuano. 
El mínimo de las posturas será la suma de $28.239.869.- 
Para efectuar posturas al remate, interesados deberán 
acompañar vale vista a la orden del Juez Árbitro, dinero 
en efectivo, depósito o transferencia, por el 10% 
del mínimo fijado, en oficio del Tribunal Arbitral, 
en calle Rengo N° 444, Concepción, hasta una hora 
antes de la hora fijada para la subasta. Mayores 
antecedentes consultar al  correo: 
arbitrales@notariagarcia.cl
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DE BEETHOVEN
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la liga como tal, lo anterior es-
tará definido a fines de mayo”. 

Respecto a los resultados, 
Aeloiza estima que “para sep-
tiembre, deberían estar lis-
tos los alumnos que nos van 
a representar como Región 
en las instancias nacionales”. 

 
Impresiones y expectativas 

En el lanzamiento hubo re-
presentantes de colegios de 
Chiguayante (2), Hualqui (1), 
Santa Juana (1), San Pedro 
de la Paz (3), Talcahuano (1) 
y Concepción (3). 

  Entre los tres estableci-
mientos de la capital pen-
quista que asistieron a la ac-
tividad estaba el Colegio Sa-
lesiano, que inició su 
participación en los Deporti-
vos Escolares hace aproxi-
madamente tres años y ac-
tualmente cuenta con 25 ni-
ños en la categoría Sub 12, 
16 en la Sub 14 y un grupo de 
5 alumnos en la Juvenil. 

El entrenador del Colegio 
Salesiano, Rodrigo Luengo 
valoró la instancia deportiva. 
“Hubo una muy buena orga-
nización para dar inicio al 
año, también varios equipos 
(establecimientos), y eso le 
entregó mayor realce a la ac-
tividad y generó motivación 
entre los más pequeños. Por 

otro lado, espero que cada 
vez se sumen más colegios a 
estas instancias”.  

En cuanto a la preparación 
interna, el entrenador decla-
ró que “una de las categorías 
que entrenamos con más es-
mero y tratamos de motivar 
desde temprana edad es la 
Sub 12, porque ellos son el 

futuro y estos tipos de even-
tos masivos ayudan bastante 
a la motivación de los niños 
y sus ganas de  participar”. 

También declaró tener 
toda la intención de seguir 
sumando experiencias junto 
a sus alumnos e hizo hincapié 
en “la necesidad de seguir fo-
mentando el deporte entre 

en su evolución, ya que en-
tienden que es un proceso im-
portante para los niños, don-
de desarrollan habilidades 
motrices, pero también so-
ciales. Espero que los padres 
y madres sigan acompañán-

Escolar y UniversitarioTD
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los niños”. 
Por último, destacó lo sig-

nificativa que es la presencia 
de los apoderados en las jor-
nadas deportivas. “Es súper 
motivante ver cómo los pa-
dres acompañan a sus hijos 

donos en las instancias, que, 
en lo que se respecta a Juegos 
Deportivos, se realizarán una 
vez al final de cada mes”.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán  
• Junge 75

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Biobío 2.0 
• 8 Oriente 1508

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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